

EL TEMPORAL

Naufragios é inundaciones

Travesía accidentada.

LAS PALMAS. Ha llegado aquí la barca italiana «Vallacetown», procedente de los Estados Unidos, de donde salió con cargamento de petróleo.

Durante la travesía de Cuba a Las Palmas sufrió un horroroso ciclón, inundándose las bodegas y rompiéndose los envases del petróleo. Este tuvo la tripulación que arrojarlo al mar por medio de las bombas. Viene muy averiado el buque.

Huracán violento.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Esta madrugada se desencadenó un huracán violentísimo que duró dos horas, causando grandes daños.

La ráfaga ciclónica derribó cercas, chimeneas, postes telegráficos, y ocasionó muchos desperfectos en el arbolado.

Al amanecer cambió el tiempo, haciendo un día magnífico.

Hombre al agua.

FERROL. (Miércoles, tarde.) Se ha desencadenado un furioso temporal.

Los buques se han visto precisados a reforzar las amarras, y el puerto ha suspendido el tráfico.

Una fuerte racha de viento tiró al agua a dos hombres que iban en una lancha del crucero Carlos V.

Fueron salvados por los otros tripulantes de la misma embarcación.

El vicario de Zarauz.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) El padre Orolaga, más conocido por el vicario de Zarauz, anuncia un importante temporal.

En vista de este anuncio han sido adoptadas las consiguientes precauciones.

Más naufragios.

SAN PETERSBURGO. Comunican de Teherán al «Rossia» que, a consecuencia de un violento temporal, naufragaron tres vapores que iban de Bushire a Bander, pereciendo más de doscientas personas entre pasajeros y tripulantes.

Hasta ahora se ignora el nombre de estos buques.

Otra vez la inundación.

PARIS 15. (Recibido con retraso.) Las perturbaciones atmosféricas hacen muy difíciles las comunicaciones telegráficas con Italia, Suiza, Alemania y Austria.

Hay que temer que a consecuencia de la nueva crecida del Sena las transmisiones se hagan con gran retraso.

Disposiciones han sido adoptadas para hacer desalojar varios inmuebles amenazados por los aguas en Alfortville y Maisons-Alfort.

El servicio hidrométrico prevé una subida de 30 centímetros para mañana.

Se señalan de nuevo inundaciones en Neuilly Plaisance.

Calles anegadas.

PARIS 15. (Recibido con retraso.) Algunas calles del barrio de Passy han sido de nuevo invadidas por las aguas.

También se señalan inundaciones en varios puntos de la «banlieue», particularmente en Saint Maur, La Varenne, Nogent, Bry, Champsigny.

Tres ahogados.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Acaba de tenerse noticia de un desgraciado suceso, que ha producido gran sensación. He aquí lo ocurrido:

Anoche estuvieron reunidos tres amigos, Felipe Esnaola, José Joaquín Goicoechea y Saturnino Zabalegui, en una sidrería, donde pasaron algunas horas conversando agradablemente.

Cuando creyeron que era hora oportuna de retirarse, los tres amigos salieron de la sidrería, y para regresar a sus respectivos caseríos, ocuparon una gabarra que los llevase a la orilla opuesta del río Urumea, donde aquellos están situados.

Así lo hicieron, embarcando frente al caserío de Zapain, en una gabarra propiedad de Francisco Jáuregui, el cual se encargó de guiarla.

La gabarra, con sus pasajeros dentro, empezó a deslizarse sobre las aguas, empujada por una corriente algo fuerte.

Cuando la gabarra llegó al centro del río, Felipe Esnaola, que iba en el centro de la embarcación, sacudido, sin duda, por la trepidación de la misma, cayó sobre sus compañeros que iban en la parte posterior de la gabarra.

Al caer Felipe, empujó a sus amigos, y los tres fueron a caer en el río, desapareciendo instantáneamente bajo las aguas.

Cuanto exploraciones se han hecho hasta ahora para encontrar sus cadáveres han resultado inútiles.

Los tres ahogados eran casados y habitaban en caseríos situados en el barrio de Amara.

En las márgenes del Urumea se ha establecido vigilancia para recoger los cadáveres en el momento que aparezcan.

EL VAPOR «SULTAN»

AVILES. (Martes, noche.) A la entrada del puerto de San Juan de Nieva se ha perdido esta tarde el vapor pesquero «Sultán».

De los nueve hombres que constituían la

tripulación se han salvado tres y perecido ahogados los seis restantes.

Nuevos detalles.

AVILES. (Miércoles, tarde.) No son seis los marineros del «Sultán» que han perecido ahogados, sino siete.

Se han salvado dos. Las víctimas eran asturianos, excepto el maquinista, que era valenciano.

El buque se perdió frente al faro, y tan cerca de la costa, que a uno de los salvados, un golpe de mar, le arrojó desde la cubierta hasta las peñas de la costa.

Después del reciente naufragio del vapor «Cinco hermanas», este nuevo siniestro ha causado gran emoción.

TELEGRAMA OFICIAL

OVIEDO 15. Jefe línea Guardia Civil Avilés dice telegráficamente que a las once de hoy naufragó a la salida de aquel puerto vapor pesquero «Sultán», ahogándose seis tripulantes, salvados dos.

LA CATASTROFE DEL «GENERAL CHANZY»

Identificando a las víctimas.

CIUDADELA. En el cementerio se ha efectuado esta mañana la macabra y dolorosa operación de reconocer los cadáveres encontrados hasta anoche, asistiendo las autoridades, el cónsul de Francia y varios periodistas y fotógrafos.

Todos los cadáveres están horriblemente mutilados y tienen la cabeza destrozada, lo que dificultó aún más la identificación.

En presencia del cónsul todos fueron fotografiados desnudos uno a uno. Las placas, numeradas, serán remitidas al ministerio de Negocios Extranjeros en París.

He aquí la relación de los cadáveres recogidos:

Núm. 1.—Fué enterrado anteayer.

Núm. 2.—Hombre, de unos sesenta años, calvo, alto, fornido, bigote y cabello canoso, pierna izquierda más larga que la derecha.

Núm. 3.—Mujer, joven, morena, buena estatura, anillo en un dedo de la mano izquierda con la siguiente inscripción: «J. M. Crespel. M. duere 23 juin 1892.»

Núm. 4.—Mujer, de unos cincuenta años, destrozada y desfigurada completamente.

Núm. 5.—Hombre, identificado, resultando ser el médico del «Chanzy», M. Catané.

Núm. 6.—Mujer, de unos cuarenta años, lleva cinco anillos, uno de ellos con la siguiente inscripción: «A. A. J.-N. 23 octubre 1892.»

Núm. 7.—Mujer, joven, de unos veinticinco años, cabello negro, estatura regular, gordinita, dos anillos.

Núm. 8.—Mujer, joven, morena, lleva un anillo con la inscripción «Fix», otro con la cifra «1.223».

Núm. 9.—Hombre, de unos veinte años, bigote recortado, cicatriz en la región temporal izquierda.

Núm. 10.—Mujer, jovencita, cabellos negros, destrozada horriblemente, imposible dar más detalles.

Núm. 11.—Mujer, le falta un brazo, cabeza destrozada.

Núm. 12.—Sólo son restos de mujer, aparece únicamente la región pectoral con un brazo, el cuello y una nalga.

Núm. 13.—Hombre, le falta la pierna izquierda.

Núm. 14.—Hombre, lleva anillo con la inscripción «L. B. G.» 8 10 Juin 1896, identificado, se llamaba Georges Halouse, vivía Rue Lamartine, 42, en París. Por haberlo solicitado la familia, el cadáver será enterado en la sepultura número 129.

La operación que queda escrita ha resultado en extremo penosa para cuantos la hemos presenciado. Por haber entrado ya en descomposición algunos de los cuerpos recogidos, era muy difícil colocarlos y removerlos para examinarlos y sacar las fotografías.

El delegado de la Compañía.

CIUDADELA 15. Ha llegado el delegado de la Compañía Transatlántica, M. Gaudé. Es el quien reconoció el cadáver del doctor Catané. Al encontrarse en su presencia monsieur Gaudé derramó lágrimas.

No reconoció el delegado a ningún otro cadáver.

La escuadrilla ha reanudado nuevamente las exploraciones.

Se cree que las restantes víctimas están dentro de los camarotes.

Mañana en la Catedral se celebrarán solemnes funerales en sufragio de las víctimas.

Se han encontrado 36 certificados con dirección legible y otros ilegibles.

Más detalles.

CIUDADELA. Hoy han sido recogidos dos cadáveres.

Todavía no ha podido precisarse el sitio donde naufragó el «General Chanzy».

Se supone que el barco se hundió a cien metros de la costa.

El coste del vapor se evalúa en 850.000 francos.

Se supone que la mayoría de los cadáveres se hallan en el interior del barco.

Entierro y funerales.

CIUDADELA. (Martes, noche.) Se ha procedido al enterramiento de trece naufragos del «Chanzy», identificados por el doctor de a bordo M. Catané y el pasajero George Halouse.

Mañana se celebrarán en la catedral so-

lemnes funerales por el alma de las víctimas del naufragio.

Buscando cadáveres.

MAHON. (Martes, noche.) Esta noche un torpedero ha recogido un cadáver; según datos recibidos en el Consulado, coinciden con los de Antonio Sanchidrián. Se hacen gestiones con el fin de identificarlo completamente. Esta tarde un falucho ha recogido otro cadáver.

La escuadrilla ha hecho exploraciones durante todo el día, no encontrando ninguno. Se opina que todos han reventado, yéndose a fondo.

Inspeccionando el lugar del naufragio.

CIUDADELA. (Martes, noche.) Esta tarde, el comandante de la escuadrilla, el delegado de la Compañía propietaria del «Chanzy», el cónsul de Francia y jefes del Estado Mayor han ido al lugar del suceso.

El delegado de la Compañía opina que es imposible salvar nada del buque. El comandante de la escuadrilla ha sacado croquis.

Manifestaciones de pésame.

PALMA DE MALLORCA. El Ayuntamiento ha acordado dar el pésame al cónsul de Francia.

Hoy le visitarán con el mismo objeto el presidente de la Diputación y el capitán general.

La correspondencia.

La Administración francesa de Correos se ha entendido directamente con la española para dirigir la correspondencia salvada y sacar otros paquetes postales.

De trescientas sacas sólo se salvaron dos.

Una estadística

PARIS. Con motivo de las recientes catástrofes marinas ocurridas recientemente, un periódico parisiense publica la estadística de los grandes naufragios acaecidos desde el año 1895, que reproducimos a continuación.

Año 1895.—«Reina Regente», crucero de guerra, español, con 401 víctimas. «Elbe», transatlántico, alemán, con 352.

Año 1896.—«Saller», vapor alemán, con 280 víctimas. «Drummond-Castle», vapor inglés, con 250.

Año 1898.—«La Bourgogne», transatlántico francés, con 500 víctimas.

Año 1903.—«Le Liban», transatlántico francés, con 117 víctimas.

Año 1904.—«Gironde» y «Ange Schiaffino», transatlánticos franceses, con 116 víctimas.

Año 1905.—«Hilda», transatlántico inglés, con 128 víctimas.

Año 1906.—«Sirio», transatlántico italiano, con 200 víctimas.

Año 1907.—«Berlín», vapor inglés, con 150 víctimas. «Poitou», transatlántico francés, con 58.

Año 1908.—«Larache», vapor español, con 85 víctimas.

Año 1909.—«La Seyne», transatlántico francés, con 101 víctimas. «Tasuu-Maru» y «Tshu-Yaba», vapores japoneses, con 700.

Año 1910.—«General Chanzy», transatlántico francés, con 156 víctimas. «Lima», vapor inglés, con 130.

SOBRE UNA NOTICIA

NIÑOS Y GRANDES

«Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: En el número 18.984 del ilustrado diario que con tanto acierto dirige, aparece, en la sección de «Sucesos del día», la noticia siguiente:

«¡Qué rareza!—Anoche se presentó en la Comisaría de la Universidad un muchacho de diez años a depositar allí un billete del Banco de España, de 50 pesetas, que acababa de encontrarse en la vía pública.

La sorpresa del personal de la Comisaría fué grande. Parece increíble que un chucuelo de esa edad proceda con tanta honradez y nobleza.»

La tal noticia, como usted verá, no tiene desperdicio, y con ella se pone una vez más de manifiesto el completo desconocimiento que en nuestro país se tiene de lo que es el niño.

¿Cómo produce extrañeza el rasgo de ese niño, cuando es muy lógico que, a su edad, «lo primero que se le ocurriese» fuera devolver a su dueño el billete, y como esto, de momento, no le era posible, depositarlo en manos de quienes podrían hacerlo con más facilidad que él, a su juicio?

Si se conociese mejor la niñez se comprendería fácilmente que eso «no lo hace casi ningún hombre», y que todos los niños, ó casi todos, lo ejecutan por un espontáneo deseo de beneficiar a sus semejantes; deseo que en los que de la niñez salimos, tiempo hace, está muy menguado por desengaños, egoísmos y otras causas.

Lo que sí produce una gran extrañeza es la sorpresa del «culto» personal de la Comisaría, que a priori juzgó ligeramente a ese niño, y que si alguno se le presenta a reclamar el billete de Banco le preguntará el número, arrugas y otras mil zarandajas, para que, al color, fecha de la emisión, dibujos, dobles, entregárselo, no ofrezca duda de que aquel fué el que lo perdió.

En nombre de la niñez, tan ligeramente prejuzgada, le ruego la rectificación y la publicación (en su día) de la noticia en que se dé cuenta de la entrega de ese billete al que lo perdió ó de que fué remitido por los polizontes de la extrañeza a cualquier centro de Beneficencia.

Por todo ello, le anticipa las gracias y l. b. s. m.

UN MAESTRO DE ESCUELA.

LAS VISITAS DEL PRESIDENTE

Canalejas en el Ayuntamiento

En el Asilo de la Paloma.

Como ya habíamos anunciado, esta mañana han visitado el nuevo asilo municipal de la Paloma el Presidente del Consejo de Ministros y el ministro de la Gobernación.

Acompañaron al Sr. Canalejas en su visita los Sres. Franco Rodríguez, Requejo, Ruano, Minguez, Uceda, Martínez Molinas, Corona y el jefe superior de Policía.

Hicieron los visitantes un minucioso examen del nuevo asilo, que presenta una vista sumamente agradable y resulta muy simpático.

Emplazado en uno de los puntos más sanos de Madrid, a una altura considerable de nuestra población, frontero a la sierra de Guadarrama, dominándose desde aquel punto varios pueblecillos de la parte Norte de Madrid, le dan unas condiciones inmejorables de salubridad é higiene.

Dispone el asilo de una superficie de cien hectáreas de terreno, edificadas en parte, y otra, aprovechada para cultivos, jardín y esparcimiento de los asilados.

Hállase ya realizada más de la mitad del proyecto, que importa en su totalidad unos cuatro millones de pesetas, habiéndose invertido en la parte construída más de dos millones.

Los pabellones terminados permiten alojar en el nuevo asilo 800 asilados, pudiendo ser trasladados a él los que ahora se alojan en San Bernardino y todos los niños y niñas que se hallan asilados en Alcalá de Henares.

Además se han construído los pabellones para todos los servicios del establecimiento.

Cada pabellón es capaz para 40 camas, con altura suficiente de techo, abundancia de ventanas con dobles vidrieras, luz eléctrica y un cuarto de aseo, inmediato al dormitorio, con pilas de piedra y grifos, siendo exactamente iguales la planta baja y la principal.

El comedor es un inmenso salón con luz cenital, pintadas las paredes de color verde claro y con mesitas pequeñas, capaces para que en ellas coman seis asilados.

Inmediata a esta habitación está la cocina, donde hay instaladas cuatro magníficas calderas, capaces cada una de ellas de condimentar rancho para mil asilados.

Provisionalmente se han colocado las habitaciones de aseo en un pabellón situado en el centro de la parte construída, componiéndose de un salón central destinado a baños de pies, otro con seis magníficas pilas y otro para duchas.

Las tres habitaciones dedicadas al aseo tienen termosión y todas las condiciones higiénicas recomendadas para este género de locales.

Durante la visita hizo el Sr. Canalejas muchas preguntas, relativas a la forma de la construcción, materiales que han entrado en ella, dificultades que ha habido precisión de vencer y de dónde se han arbitrado los recursos para la realización del proyecto.

Occupándose de la construcción, mostró gran extrañeza de que los pabellones carezcan de todo sistema de ventilación, atinadísima observación que hicieron otros visitantes, pues no es posible dejar a las condiciones especiales del terreno en que está emplazado el Asilo la higienización de éste, especialmente en los dormitorios, pues a poca costa podrían haberse hecho la ventilación aérea y la de suelo, con lo cual mejorarían muchísimo las buenas condiciones del Asilo y serían plena garantía de la imposibilidad de enfermedades producidas por la permanencia durante varias horas en una atmósfera necesariamente viciada.

También se extrañó el Sr. Canalejas de que no se hayan montado todos los servicios eléctricamente, cosa que podría haberse realizado a poco coste con un aparato como el que tiene el instalado en su casa de campo, que produce luz y fuerza por una cantidad casi insignificante.

De esta manera se conseguira obtener fuerza, luz y calefacción, con lo cual se lograría, además de una economía considerable, un aumento de higiene y mayor limpieza en todos los servicios.

Apuntó también la necesidad de construir, además de la enfermería, ya levantada, un pabellón completamente aislado que pueda servir para la observación de los asilados que ingresen en el establecimiento, manera de evitar todo peligro de contagio.

Recomendó, por último, que al instalar en el nuevo Asilo de la Paloma a los acogidos que hoy viven en San Bernardino, se procure darles instrucción agrícola y algo de fabricil, montando alguna pequeña fábrica que sirva, no sólo de escuela para los asilados, sino que pueda resultar reproductiva para el Municipio.

Acompañado de algunos técnicos, vió el Sr. Canalejas la obra de desmonte que debe realizar el Estado en la carretera general para que el asilo quede a nivel, ofreciendo el Presidente del Consejo ponerse de acuerdo con el ministro de Fomento, y desde luego contribuir a la realización de la obra con 50.000 pesetas, debiendo satisfacer el resto el Ayuntamiento.

Después de realizada la visita fueron observados los visitantes con pastas, Jerez y baños.

En el Ayuntamiento.

Desde el asilo de la Paloma se trasladaron todos los visitantes al Ayuntamiento, donde los Sres. Canalejas y Morino fueron recibidos por el alto personal del Municipio.

El Presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación visitaron detenidamente la

Casa de la Villa, recorriendo todos sus salones y dependencias.

Vió el Sr. Canalejas el proyecto de construcción del alcantarillado, admirando el minucioso trabajo realizado por el ingeniero de Fontanería.

Hablando con varios concejales que en el Ayuntamiento se encontraban, dijo el señor Canalejas que la influencia de los Municipios era total y absoluta en el desarrollo de la vida moderna para conseguir el engrandecimiento de las poblaciones.

Mostró su decidido propósito de proteger al Municipio madrileño en todo aquello que signifique progreso para la higiene y salubridad pública, y con objeto de no perder tiempo, esta misma tarde, a la una, dijo que celebraría una conferencia con los ministros de Hacienda, Fomento y Gobernación, a la cual asistiría también el alcalde.

En esta reunión se tratará de cumplir la ley de saneamiento dictada por las Cortes, a fin de que se construya lo antes posible el alcantarillado general de la corte.

Se mostró partidario de la municipalización de todos los servicios urbanos, especialmente el de tranvías y luz, como medio de engrandecer la vida local y de abaratar los medios de existencia.

Al ver el Sr. Canalejas el proyecto de nuevos Mataderos y Mercado de Ganados, se mostró entusiasta partidario de la rápida ejecución, ofreciendo, para el caso que fuera necesario, terrenos de la propiedad del Estado, para facilitar la pronta construcción del nuevo edificio.

A las doce y media de la tarde terminó esta visita, despidiendo a los Sres. Canalejas y Merino hasta la puerta del Ayuntamiento el alcalde, secretario y varios concejales.

De estas dos visitas han obtenido varias instantáneas los fotógrafos Campúa y Alfonso.

GRAN MUNDO

En la Legación de Costa Rica en París se ha celebrado una espléndida comida en honor de S. A. la Infanta doña Eulalia, que honra con su amistad al marqués y a la marquesa de Peralta.

Los demás comensales eran el embajador de España y la marquesa del Muni, el prefecto del Sena y madame de Selves, el ministro del Brasil y la señora de Piza, el ministro de Servia y madame Vismitoz, el encargado de Negocios de Méjico y la señora de Torres Rivas, el Sr. Botella y algunas personas más.

La comida fué espléndida. Mecho se admiraban las maravillas del nuevo hotel de la avenida Henri Martin, en el cual acaban de instalarse los marqueses de Peralta.

—Brillantísimo aspecto presentaba anoche el teatro Real.

Para oír a Anselmi se llenaron todas las localidades.

En el palco de la duquesa de Fernán-Núñez estaban las condesas de San Félix y San Luis y la señorita de Castellanos; con la condesa de Torre-Arias, la señora de Beistegui; con la señora de Lázaro Galdiano, la duquesa de Pinohermoso; en el proscenio de la marquesa de Squilache estaban la marquesa de Prado-Ameno y sus hijas; con la señora de Cárdenas y sus hijas, la embajadora de Italia; con la señora de Arcos, la marquesa viuda de Hoyos; con la señora de Sarthou y su gentil hija, la marquesa de Camarinas.

Estaban también damas tan bellas como las señoras de Bernerjillo, González Beltrán, etc.

—Ha sido muy sentida en la alta sociedad la muerte de D. Fernando Castro Casaleiz, hermano de D. Antonio y D. José María, a quienes enviamos nuestro más sincero pésame.

MADRIZZY

Desde Melilla

Propuesta de recompensas.

MELILLA. (Martes, noche.) El gobernador militar de esta plaza, general Arizón, ha ordenado al juez Sr. Calvet que instruya el oportuno expediente para la concesión de la cruz de Beneficencia al capitán de Infantería Sr. Vergara, capitán auditor Sr. Mendibuce, teniente de la compañía de mar Sr. Mazarelo, teniente de Artillería Sr. Levenfeld y varios individuos de la ya citada compañía de mar, por la conducta heroica que observaron con el triste motivo del naufragio del lanchón que conducía 120 soldados del batallón de Cazadores de Mérida.

Ocurrió tan lamentable suceso el día 17 de julio último.

A consecuencia del naufragio, de que di entones amplias noticias, perecieron cuatro soldados.

Fuó testigo presencial del naufragio, y elogié oportunamente y en la medida que era de rigor a los que trabajaron como buenos para conseguir que no fuese mayor el número de las víctimas.

El teniente de Artillería Levenfeld, uno de los salvadores, fué herido en ambas rodillas diez días después, ó sea en el combate del 27 de julio y marchó a la península en grave estado.

El temporal no cesa.

Seguimos padeciendo los desagradables efectos del temporal de Poniente.

Hoy ha alcanzado terribles proporciones.

En los campamentos cercanos a la plaza es la vida punto menos que imposible.

Tan grande es la fuerza del viento, que amenaza volar las tiendas.

RODRIGUEZ DE GELIS.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR GABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

DESPUES DE UNAS ELECCIONES FINLANDIA Y RUSIA

¿Qué pasará?
SAN PETERSBURGO. Los periódicos dedicados al Gobierno comentan con desagrado el resultado de las elecciones verificadas en el Gran Ducado de Finlandia.

Dichas elecciones han tenido una gran importancia política.

Hace algún tiempo, la Dieta finlandesa rechazó, por 141 votos contra 53, un proyecto de ley presentado a instancias del gobernador general ruso.

Dicho proyecto establecía que Finlandia debía pagar al Tesoro ruso 25 millones de rublos en concepto de contribución extraordinaria por los gastos de la guerra de la Manchuria, y no oponerse a que Rusia ocupase su territorio con divisiones de tropa de línea.

Naturalmente, todos los finlandeses partidarios de la autonomía del Gran Ducado, autonomía que les ha librado hasta ahora de las opresiones que sufren los demás pueblos sometidos a la autocracia, rechazaron con indignación dicho proyecto de ley, que sólo obtuvo los votos de los adictos al gobernador general.

La votación fué comentadísima por los periódicos petersburgueses, y el Czar, al saberla, dictó un ukase disolviendo la Dieta de Finlandia.

Las nuevas elecciones fueron fijadas para principios de febrero.

Durante el período electoral, las autoridades rusas hicieron todo género de esfuerzos para conseguir fuesen elegidos los candidatos enemigos de la autonomía finlandesa.

Todo fué intentado por ellas; la intimidación, la amenaza, el halago, la corrupción y el razonamiento.

Varios regimientos de cosacos, acampados en la frontera y equipados como para una campaña, ejercían presión sobre los electores ricos, que a cada momento creían que el Gran Ducado iba a ser invadido y sufriría los horrores de una guerra civil.

Sin embargo, las elecciones demostraron que los finlandeses no se habían dejado intimidar por los defensores de la autocracia rusa.

Votaron 789,633 ciudadanos y fueron elegidos 42 viejos-fineses, 28 jóvenes-fineses, 26 suecos, 86 socialistas, 17 agrarios, un cristiano social y 15 mujeres, de ellas, 9 socialistas.

Los viejos-fineses han perdido seis lugares; los socialistas cristianos, uno.

En cambio, los socialistas demócratas han ganado dos puestos; los agrarios, cuatro, y los suecos, uno.

Este resultado es desastroso para el Gobierno ruso, porque significa que los finlandeses se abstienen en no consentir que se les arrebatase los privilegios de que gozan, gracias a su autonomía.

Stolypine ha dicho, hablando de este asunto, que se imponen las medidas energicas. Créese que si la nueva Dieta reproduce el voto de la disuelta, las tropas rusas ocuparían militarmente el Gran Ducado de Finlandia.

ATROPELLOS Y MOTINES El peligro amarillo en las calles de Roma

Carreras de velocidad.
ROMA. Desde el sábado reina una sorda agitación entre el pueblo.

Esta agitación se manifiesta con motines, pedreas, tentativas de lynchamiento y otros excesos menos graves.

El origen de todo ello es el siguiente: Hasta hace un año, el servicio de la correspondencia postal, dentro de Roma, era hecho pedestremente—a la buena, como aquí se dice—por factores y ordenanzas, que en las horas de reparto realizaban paradas frecuentes y bebían sendos vasos de *frascati* o jugaban al billar, mientras las valijas, repletas de cartas y periódicos, yacían melancólicas en cualquier rincón de un café o una taberna.

Sin embargo, las cartas, aunque con retraso, llegaban a su destino, y el público no se quejaba mucho de la tardanza, pues comprendía que las noticias, si son buenas, agrada siempre conocerlas, y si son desagradables, cuanto más se tarde en saberlas, mejor para los interesados.

Pero un periódico indiscreto y socialista publicó un día un artículo titulado «La tortuga postal», y el ministro de Correos indignóse profundamente al leerlo.

Dicho ministro, apellidado Schanzer, ignoraba que los factores, carteros y ordenanzas interrumpiesen los repartos para jugar al billar y beber vino.

Al saberlo, por el artículo del diario socialista, juró sobre las tumbas de sus antepasados que la diligencia y la rapidez sustituirían a la lentitud en los servicios postales de Roma.

Y acto continuo ordenó comprar automóviles y buscar *chauffeurs*.

Los factores, carteros y ordenanzas pusieron el grito en el cielo.

¿Cómo? ¿No sólo se les impedía beber *frascati* y jugar al billar en las horas de reparto, sino que se les expulsaba del Cuerpo, condenándoles a la miseria?

Sus quejas y lamentaciones conmovieron el corazón del ministro, y éste dispuso que se les enseñara a ser *chauffeurs* para que pudiesen guiar los autos y no perdieran sus plazas.

Aprendieron, aunque no muy bien, y al cabo

de dos meses, los autos del servicio de Correos rodaban por las calles de Roma, asombrando a los transeúntes y causando el embeleso de los chiquillos vagabundos, que los encontraban majestuosos y atrayentes.

Dichos autos, que habían sido pintados de amarillo, constituyeron una nota pintoresca, y el público se acostumbró a verlos y congratulóse de la reforma que significaban.

Cayó el Gobierno Giolitti y entró en Correos un ministro amante en exceso de la rapidez.

Dicho ministro dijo que los autos del servicio postal romano iban casi tan despacio como los peatones que repartían cartas y periódicos a la buena y que no valía la pena implantar reformas progresivas si en la práctica todo continuaba lo mismo.

Los factores injertos en *chauffeurs*, comprendiendo que corrían peligro de quedar cesantes, dedicáronse a convertir en autódromos las calles de Roma.

Y desde hace dos meses resulta un verdadero problema pasar de una acera a otra en las horas de reparto de la correspondencia.

Los autos pasan como proyectiles por las calles, atropellando, hiriendo y matando y sembrando el terror entre los transeúntes sencillos y pacíficos.

A lo mejor, el inexperto *chauffeur* que guía se equivoca de palanca y el pesado vehículo se mete en la acera, derribando las mesas y los puestos de los vendedores y haciendo huir aterrados a los que se creían a salvo de todo peligro.

Han sido tantos los atropellos cometidos por los factores que guían estos autos, que el pueblo los ha bautizado con el nombre simbólico y exacto de *peligro amarillo*.

El sábado pasado, un auto de Correos atropelló a un grupo de chiquillos que jugaban en medio de una calle, matando a uno e hiriendo a tres.

La pequeña víctima del progreso fué enterrada el lunes y su entierro dió origen a una verdadera manifestación de protesta.

Y el pueblo se ha dedicado desde entonces a apedrear los autos amarillos del servicio de Correos.

Estos tienen que circular escoltados por la Policía, y sus conductores han pensado seriamente en cubrirse con armaduras para que las piedras que lanzan contra ellos no les causen daño.

Ayer hubo un verdadero motín en el Corso Humberto. Uno de estos autos se metió en la acera y los transeúntes se indignaron y decidieron lynchar al *chauffeur*.

Este pidió auxilio, acudió la Policía y pudo librarse de la muerte, aunque no de una paliza decorosa.

Los periódicos secundan la actitud del público y piden al ministro de Correos acabe con el *peligro amarillo*, que ha convertido en campos de batalla las calles de Roma.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

Los Reyes de Inglaterra.
LONDRES. En los círculos bien informados se asegura que ha sido fijada para el 5 de marzo la fecha de la salida de esta capital del Rey Eduardo VII, que se propone estar en Francia, como todos los años, hasta que entre la primavera.

S. M. embarcará en Dover, donde será oficialmente despedido por las autoridades, y a bordo del yate *Alejandra*, escoltado por dos contratorpederos, pasará a Calais, tomando allí el tren y dirigiéndose a Biarritz, donde tiene ya preparadas sus habitaciones.

Después de una breve temporada de descanso en Biarritz, el Rey pasará a Marsella, de donde saldrá para hacer un cruceo por el Mediterráneo.

Se cree que en su viaje Eduardo VII se detendrá a visitar Nápoles y Atenas.

La Reina Alejandra, por su parte, saldrá a mediados de abril, y de Chalais irá a Marsella directamente, reuniéndose en este último punto con su augusto esposo para emprender juntos el viaje por el Mediterráneo en el yate *Victoria and Alberts*.

La viuda de Alejandro III
SAN PETERSBURGO. La Emperatriz María Feodorowna, madre del Czar, se propone este año, como otras veces, pasar algunos días con su hermana la Reina de Inglaterra en Londres.

Saldrá con tal objeto de esta capital un día de estos y marchará para la Gran Bretaña.

Ya en Londres, estará la Emperatriz María Feodorowna acompañando a la Reina Alejandra mientras Eduardo VII esté en Biarritz.

A mediados de abril embarcará en Dover las augustas hermanas, separándose al llegar a Francia.

La Reina Alejandra seguirá entonces a Marsella, con objeto de unirse allí al Rey Eduardo, y la Emperatriz María Feodorowna se detendrá probablemente en Copenhague una breve temporada.

El Kaiser vende una posesión.
BERLIN. Circula el rumor de que el Emperador Guillermo se ha decidido a sacar a la venta su magnífica posesión del Achilleion, en Corfú.

Las temporadas que allí pasa el Kaiser no pueden menos de ser breves, y, en cambio, el gasto que la conservación de la posesión de Corfú exige, es extraordinaria.

Esto ha convencido al Kaiser de la conveniencia de desprenderse de su magnífica posesión por mucho que le guste.

CAPTURA IMPORTANTE El asesinato de una familia

BERLIN. En el pequeño pueblo de Bendzin, en la frontera rusa, la Policía ha capturado a un terrible criminal, llamado Koszinski, que en noviembre último, hallándose en Boguslawice, se introdujo de noche en casa de la familia Wassiliewitch, compuesta de ocho personas, a las cuales sorprendió durmiendo y a todas ellas dió muerte a hachazos.

Cometido su horroroso crimen, Koszinski consiguió huir y estuvo en diversos puntos de Polonia y Prusia.

Las señas que se habían dado de él para su captura han resultado falsas, y a esto debió el haber vivido en la impunidad todo este tiempo.

Su perdición ha sido el descubrimiento de que en el antebrazo derecho tenía un tatuaje en forma de mariposa.

Apenas publicado este detalle, Koszinski desapareció repentinamente de Posen, donde entonces se hallaba, y fué a esconderse en la Polonia rusa.

Encontró ocupación como dependiente de una carnicería, y en estas condiciones le ha descubierto y capturado la Policía de Bendzin.

Los agentes que han practicado su detención percibirán un premio de 12,500 francos, que estaba ofrecido a quien averiguara su paradero y le detuviese.

Como Koszinski es de nacionalidad rusa, los Tribunales de Rusia serán los que le juzguen.

Según todas las impresiones, Koszinski será sentenciado a la horca.

EN LA CAMARA TURCA DEBATES Y LEYES

Ataques al Gobierno.
CONSTANTINOPLA. Ha comenzado en la Cámara de Diputados la discusión del proyecto sobre concesiones de trabajos públicos, presentado por el Gobierno, después de largos estudios y muchas controversias.

Conforme al principio aprobado por la Cámara cuando la discusión del asunto Lynch, el proyecto establece que toda concesión que entrañe una subvención o una garantía del Tesoro, ó compromisos de índole financiera, no pueda ser concedida sino mediante una ley.

El proyecto, además, autoriza al Gobierno para que acuerde otras concesiones sin la sanción gubernamental.

Exige, dentro de ciertos plazos, la transferencia de las concesiones a Sociedades anónimas turcas sometidas a las leyes y reglamentos del Imperio.

El ministro de Trabajos Públicos ha redactado un decreto que determina las formalidades que han de preceder a las concesiones.

No se ocupa la Cámara solamente de la cuestión de los trabajos públicos.

Examina también la moción presentada relativa a las reformas del Yemen.

Este debate está siendo agitadoísimo. El ministro del Interior, Taalab bey, ha explicado que se ve obligado a retirar su proyecto de autonomía del Yemen, porque el Gobierno ha tenido que adoptar medidas militares contra los rebeldes.

«Sin embargo—añadió—las últimas noticias son más satisfactorias, y según ellas, los insurrectos, batidos, van deponiendo las armas.

Si la paz se restablece en el Yemen presentará otra vez el proyecto de autonomía y espero que los diputados lo sancionarán con sus votos.»

Un diputado árabe, miembro de la oposición, contestóle y le atacó en términos violentísimos.

Promoviéronse gran escándalo y dos diputados árabes se fueron a las manos.

Separáronlos, y la Cámara votó una moción aprobando las declaraciones del ministro. Sin embargo, no se cree que el Gobierno presente de nuevo el proyecto de autonomía.

MARINOS ENGANADOS LOS FALSOS PRÍNCIPES

LONDRES. Cinco jóvenes de la buena sociedad—cuatro caballeros y una linda señorita—tuvieron el deseo de verse oficialmente honrados y agasajados como príncipes, y lo han conseguido, siquiera haya sido por muy poco tiempo, y teniendo para ello que poner en ridículo al Almirantazgo inglés.

A fin de lograr su propósito, los alegres jóvenes se disfrazaron de príncipes abisinios, ennegreciéndose convenientemente, vistiéndose al estilo del país y transformándose de modo tan admirable, según parece, que el propio Menelik les hubiera creído de su familia.

Suplantando una firma autorizada, los falsos príncipes dirigieron un telegrama al comandante del *Dreadnought*, expresando su deseo de visitar el acorazado inglés en Portland.

El comandante se mostró encantadísimo de ello, y se apresuró a complacerlos.

Los cinco amigos se repartieron los papeles con el mayor acierto para que la farsa tuviera mayor verosimilitud, y se convirtieron en el príncipe, la princesa, el hijo de los príncipes, el intérprete y un agregado del Foreign Office.

De esta guisa se presentaron al comandante del *Dreadnought*, y así fueron recibidos con todos los honores oficiales.

No había bandera abisinia, pero se enarboló el pabellón de Zanzíbar, por ser lo más aproximado.

Hubo fiestas y honores, música y Champagne por todo lo alto.

Los marineros ingleses demostraron una vez más su cortesía y amabilidad.

Se cambiaron discursos.

Se brindó por la felicidad de Abisinia en todos los tonos y con todos los entusiasmos.

Y, de regreso en Londres, los falsos príncipes y su séquito volvieron a convertirse en su verdadero estado de jóvenes aristócratas británicos de buen humor.

Pero además contaron su aventura a todos los amigos, jactándose de ella, y en el Almirantazgo inglés el enojo es terrible.

Este cómico lance es la diversión y el comentario de todas las conversaciones en los círculos londinenses más distinguidos.

Noticias de Marruecos

La Policía de Tánger.
TÁNGER. (Martes, noche.) El periódico español «El Porvenir» censura la tendencia de un artículo publicado por «La Depeche Marocaine».

En ese escrito se insinúa la conveniencia de que la jefatura de la Policía de Tánger pase a manos de Francia, análogamente a lo ocurrido en Casablanca.

Como aquí la colonia española es la más numerosa y constituiría tal hecho la renuncia tácita de la personalidad jurídica española en Marruecos, se cree imposible que Francia realice los propósitos de absorción de las funciones de Policía que apunta «La Depeche», sobre todo cuando el funcionamiento de la Policía española nada deja que desear.

Así lo prueba—aparte otros hechos—el perfecto orden que en las funciones públicas ha reinado durante el pasado Carnaval, en que la Policía española, secundando las órdenes del Sr. Ariño, ha logrado desterrar los disparos de cohetes y otras costumbres bárbaras, transcurriendo las referidas fiestas sin el menor disturbio.

Tenéis vosotras la culpa de que vuestro niño esté delicado y enfermo; alimentadlo con NESFARINA y lo veréis sano y robusto.

PADRE DESNATURALIZADO El matador de su hijo

PARIS. El Juzgado de Bethune instruye el sumario de un espantoso suceso ocurrido en Lievin.

Un carbonero, llamado León Tison, se casó hace poco tiempo con una hermosa mujer, de la cual tuvo un hijo.

La esposa estaba enamorada de otro hombre, y tuvo la osadía de declarárselo así al marido en una de las muchas y violentas escenas de celos que pronto se desarrollaron entre el matrimonio.

El ofendido esposo la repudió, y la mujer, llevándose al niño, trasladóse a vivir públicamente con el hombre a quien amaba.

El carbonero, apasionadísimo de su mujer, la visitó hace dos ó tres días para ofrecerle el perdón y solicitar que riera con su amante y volviera al domicilio conyugal.

La adúltera se negó en absoluto a aceptar estas proposiciones.

El marido, en un estado espantoso de desesperación, pidió permiso, por lo menos, para ver a su hijo, y así le fué otorgado.

Pero, apenas entró la esposa a la criatura—un lindo bebé de cinco meses,—el padre cogió al niño en sus brazos, lo levantó en el aire y lo arrojó bruscamente al suelo con la mayor violencia.

El pobre niño se fracturó el cráneo y quedó muerto en el acto.

El padre se entregó espontáneamente.

TRAGICOMEDIA Canibales por sport

MILAN. «Il Corriere della Sera», en una carta de su corresponsal en Nueva York, da cuenta de un caso de sugestión verdaderamente extraordinario.

En un cinematógrafo de aquella ciudad se exhibían frecuentemente escenas de canibalismo.

Tres estudiantes, de doce a catorce años de edad, asistían a todas las funciones del cinematógrafo, sin perder ninguna, y de tal modo se sintieron sugestionados que quisieron imitar el ejemplo de aquellos antropófagos que les habían impresionado tanto.

Apostáronse en un paraje desierto de las afueras de la gran ciudad, encendieron una hoguera y se dispusieron a lanzar a ella al primer semejante que pasara distraído, para asarlo y comersele.

Pasó, en efecto, un niño de diez años, y por la espalda le dieron tan tremendo golpe con una maza, que cayó al suelo, creyendo que un automóvil le había atropellado.

MISCELANEA

¿Será el doctor Cook?
PARIS. Según parece, el doctor Cook, al que se daba por muerto, no ha corrido la triste suerte que se suponía.

Despachos de Santiago de Chile dicen que ha llegado allí un viajero que nadie duda sea el famoso explorador.

Material de Artillería.
SANTIAGO DE CHILE. Se asegura que las interpelaciones sobre adquisición por el Gobierno de material de artillería en Alemania, provocarán nuevas proposiciones de constructores ingleses, franceses y alemanes.

Elogios a las autoridades.
PARIS. Según el corresponsal de *Le Matin* en Tolón, los despachos que se reciben de Ciudadela en la Comandancia de Marina, ponen de manifiesto la valiosa y activa colaboración que prestan las autoridades de Baleares en los trabajos de salvamento del *Chansy*.

Un terremoto.
FOGGIA (Italia) 15. Los sismógrafos de este Observatorio han registrado esta madrugada de tres a cuatro un terremoto cuyo epicentro parece hallarse a unos 300 kilómetros.

Una indemnización.
LISBOA 15. Se ha firmado el recibo de la indemnización de 1.100 contos de reis acordada a los empresarios alemanes del Sanatorio y Casino de Madeira para la rescisión de la concesión que disfrutaban.

Una Exposición.
VENECIA. El alcalde de esta capital, presidente de la IX Exposición internacional de Arte, anuncia que dicho certamen está ya completamente organizado y que dentro de poco se publicará el programa detallado del mismo.

Tomarán parte en la Exposición afamados artistas de Alemania, Austria, Bélgica, Bulgaria, España, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, Hungría, Países Bajos y Rusia.

La inauguración se verificará el día 23 de abril en presencia de todos los delegados extranjeros.

Es inexacto.
LONDRES. Lord Knollys, secretario particular del Rey Eduardo, declara que son una invención atroz é infame los rumores propalados en París y Madrid acerca de una supuesta fuga de su hija miss Alejandra Lourina Knollys, con un oficial inglés, a Palma de Mallorca.

Miss Alejandra Lourina Knollys se encuentra en Londres y no se ha marchado nunca de la casa de sus padres.

Asesinato de un Príncipe.
TOKIO. El asesino del Príncipe de Ito ha sido condenado a muerte por el Tribunal de Puerto Arturo, y dos cómplices suyos a tres años y diez y ocho meses, respectivamente, de trabajos forzados.

Huelga terminada.
ALBI. (Departamento del Tarn.) Ha terminado la huelga de los tejedores en Mazamet, que se declaró varios meses há.

Continúa la de los curtidores en Graulhet.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

El nuevo Parlamento inglés.
LONDRES. Esta tarde se ha reunido la nueva Cámara de los Comunes para proceder a la elección del Presidente (*speaker*).

Después de pronunciar elocuentes discursos los jefes de las representaciones parlamentarias, quedó reelegido por unanimidad lord Lothew.

Acto continuo se levantó la sesión. La elección será ratificada mañana por el Rey, y quedará proclamada oficialmente cuando termine la ceremonia del juramento de los diputados, que durará casi toda la semana.

El día 21 del corriente se dará lectura del Mensaje de la Corona.

Este diario no pertenece al Trust.

Avisos útiles.

POR HUMANIDAD

Conviene propagar que queda demostrado por 20 años de experiencia, que un resfriado no degenera nunca en enfermedad grave si al iniciarse es tratado con las Pastillas Morrell; que éstas pueden usarse impunemente sin temor a ningún mal resultado, por no contener anestésicos ni narcóticos; que constituyen un agente terapéutico reconocido por toda la clase médica como de los mejores para fortalecer las mucosas de las vías respiratorias, inmunizándolas contra los agentes atmosféricos nocivos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EN LA PLAZA DE TREBUJENA

Marín Vázquez toreando

Corrida improvisada.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Martes, noche.) En la Plaza de Toros de Trebujena, y por invitación del comerciante D. Felipe Luza, se ha celebrado esta tarde una fiesta para que el espada Martín Vázquez, restablecido de la grave cogida que sufrió, probara sus facultades.

Se ha lidiado un toro de la ganadería de Halcón. La plaza estaba llena de aficionados de Sevilla, Cádiz y Jerez.

Martín Vázquez ha toreado de capa superiormente.

Ha tomado el bicho cuatro puyazos, dejando dos caballos para el arrastre.

Gonzalito y Vázquez II han banderilleado muy bien.

Martín Vázquez, tras una admirable faena de muleta, ha despachado al de Halcón de un pinchazo y una magnífica estocada.

Ha sido Vázquez muy obsequiado por la concurrencia y ésta ha convenido en que el diestro está mejor aun de facultades que antes de sufrir la última cogida.

ANDALUCÍA

Nuevo gobernador.

CORDOBA. (Martes, tarde.) En el tren correo de Madrid ha llegado el gobernador civil D. Rufino Beltrán.

En la estación le esperaban el gobernador interino, alcalde, personal del Gobierno y otras personas.

El nuevo gobernador se posesionó de su destino.

Excursiones regias.

SEVILLA. (Martes, noche.) Los Reyes han paseado esta tarde en automóvil, llegando hasta Dos Hermanas, en donde les dispensaron una entusiasta acogida.

Mañana dice que almorzarán en Villamanrique y el viernes asistirán al teatro Cervantes.

Don Alfonso proyecta visitar las minas de Río Tinto, después que regrese de Madrid.

El «Menorquina» a Melilla.

MÁLAGA. (Martes, noche.) Ha zarpado el vapor «Menorquina» con rumbo a Melilla. Lleva cuatro jaulas de leones amaestrados que la domadora madame Marguerite ha de presentar en el circo equestre que en Melilla funciona.

Van a bordo del «Menorquina» 64 carpinteros para la Administración Militar, 68 soldados destinados a cubrir bajas, el teniente coronel del regimiento de Melilla, D. Carlos Caranques; teniente del regimiento de Saboya, D. Agustín Mingo; teniente de Caballería, D. José Cuesta; teniente coronel de Sanidad, D. Federico Calleja; capitán de la Policía indígena, D. Federico Calleja; médicos primeros, D. Carlos Gómez Moreno, D. Angel Colado y D. Pedro Saberra; comandante de Caballería, D. Amado Pérez; comisario de Guerra, D. Amado Guerra; jefe de Oficinas militares, D. Miguel Ruiz, y los marroquíes que vinieron con el batallón de Cazadores de Figueras, Alah Mahomed y Ben Alah.

Al público le han llamado la atención las cruces españolas y las bandas que dichos moros lucían sobre los jaiques.

Lleva también el «Menorquina» numeroso pasaje particular.

Para presenciar la marcha se ha congregado en el muelle un gran gentío.

Nuevo gobernador.—El «Busada».

MÁLAGA. (Martes, noche.) En el tren correo ha llegado el nuevo gobernador civil de esta provincia, personalidad que ha despertado alguna expectación.

Le esperaban las autoridades civiles y militares y numerosas representaciones liberales y democráticas.

—Ha zarpado el crucero alemán «Busada».

El gobernador de Granada.

GRANADA. (Martes, noche.) Ha llegado el gobernador civil, D. Joaquín Tenorio. Como se le esperaba en el correo y llegó en el mixto, no le aguardaba nadie en la estación.

Ha declarado que en las cuestiones políticas se entenderá directamente con el Sr. Canalejas, el cual le ha encargado que estudie la situación política de la provincia, y después vuelva a Madrid a comunicarle sus impresiones.

Le han visitado las autoridades.

Llegada de Sorolla.

El ilustre pintor Sorolla, acompañado de su familia, ha llegado a esta capital para continuar los cuadros que dejó comenzados en su anterior visita a esta ciudad.

Desgracia en una mina.

LA CAROLINA. (Miércoles, tarde.) En la mina El Sinapsimo, a consecuencia del trabajo, resultó muerto el obrero Antonio Milán Baños, natural de Lucanena de las Torres (Almería), soltero y de treinta y dos años.

—El día 20 volverá a reanudarse el servicio del ferrocarril.

Muerte del «Marinero».

CADIZ. (Miércoles, mañana.) Ha fallecido el antiguo matador de toros Antonio Ortega (a) el «Marinero», que en Cádiz sostuvo brillantísima competencia con Mazzantini en los comienzos de la carrera taurina de este último.

Ha muerto pobre.

Disfrutaba actualmente de un mequino sueldo en el Municipio.

Velan el cadáver del infortunado «Marine-

ro», su tío, el afamado banderillero el «Cuco», y otros muchos toreros.

Era el «Marinero» estimadísimo en Cádiz. Toda su fortuna, que llegó a ser en algún momento cuantiosa, la repartió entre los pobres del barrio de Santa María, donde nació.

Este hermoso acto de su vida, tan conmovedor, le condujo a la miseria en que hoy se encontraba.

ARAGÓN

La Cámara de Comercio.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Presidida por el Sr. Paraiso, se ha reunido la Cámara de Comercio y ha adoptado los siguientes acuerdos:

Transmitir su saludo al ministro Sr. Calbetón; apoyar la solicitud de la Cámara de Teruel para organizar el servicio de Correos en los trenes mixtos del Central de Aragón; adherirse a la Cámara de Comercio de Valencia, que tiende a facilitar la asistencia de estas Corporaciones a los actos del Centenario de la República Argentina; solicitar del gobernador del Banco de España implante reformas en los servicios de esta Sucursal, en favor del comercio; secundar la gestión del Ayuntamiento de Zaragoza para que regrese el regimiento de Aragón, que marchó a Barcelona con motivo de los sucesos de julio; ver con agrado la proposición del Sr. Paraiso para realizar una excursión a Marruecos, a fin de estudiar el problema industrial y económico; patrocinar la creación en la Escuela de Comercio de esta ciudad de enseñanzas para la dependencia mercantil y dirigir comunicaciones al ministro de Instrucción Pública, al Ayuntamiento y a la Diputación para que subvencionen la enseñanza.

El gobernador de Cádiz.

Mañana es esperado aquí D. Francisco Roncalés, gobernador de Cádiz.

Su nombramiento ha producido aquí excelente efecto.

Es un ilustrado jurista, que siempre ha militado al lado del Sr. Canalejas.

Comunicación restablecida.

El alcalde de Tauste ha comunicado al gobernador que hoy ha quedado restablecida la comunicación con Gallur.

El servicio de Correos se realiza con grandes precauciones.

Subasta del contingente provincial.

Se ha celebrado esta tarde la subasta para el arriendo del contingente provincial.

El servicio ha sido adjudicado a D. Martín Alfranca.

CANARIAS

Miseria en Fuerteventura.

LAS PALMAS. (Miércoles, mañana.) Desde la importante capital canaria nos dirigen el siguiente telegrama, en que se refleja el estado desesperado que allí han llegado a alcanzar algunas familias obreras a causa de la crisis de trabajo que reina en la isla de Fuerteventura.

«La situación de la isla de Fuerteventura nos obliga a dirigirnos a la Prensa.

En el mes de octubre último se suspendieron los trabajos en todas las carreteras en construcción, único alivio para la miseria que produjo en la isla la continua sequía.

Hasta tal punto es desesperada la situación, que familias enteras se nutren solamente comiendo hojas de nopal. Otras muchas se acuestan la mayoría de los días sin comer.

Ante tan grave conflicto hemos venido a Las Palmas para buscar una urgentísima solución.

Esperamos de la Prensa que estimule al ministro de Fomento para que continúen los trabajos en las carreteras, prescindiéndose de todo trámite que retarde la solución de este asunto, pues la situación es desesperada.

Manuel Velázquez.—Antonio Martín Alonso.—Daniel Abreu.—Juan Evora.—Andrés Velázquez.—Rafael Pérez.—Juan López.—Escalístico Soto.—Felipe Evora.—Agustín Bolaño.—José Martín Morales.—Antonio Evora.»

CASTILLA LA NUEVA

Los cazadores de María Cristina.

ARANJUEZ. (Martes, noche.) Hoy partió en tren especial el resto del regimiento Cazadores de María Cristina, 27 de Caballería, para incorporarse en Melilla a la demás fuerza del mismo, que permanece allí desde el principio de la campaña.

A la estación acudieron a despedir a los expedicionarios, el general Calvo, el coronel, jefe y oficiales del regimiento de Lusitania, Comisiones del arma de Infantería, el alcalde y concejales del Ayuntamiento, muchísimas familias distinguidas y un público extraordinario, que invadía los andenes.

Al ponerse en marcha el convoy diéronse patrióticos vivas, siendo muy afectuosamente despedida toda la tropa que formaba parte de la expedición, la cual contestaba con ostensibles manifestaciones de gratitud y excelente espíritu militar.

CASTILLA LA VIEJA

Anuncio de exámenes.

VALLADOLID. (Martes, noche.) El día 18 del próximo mes de marzo comenzarán en esta Audiencia los exámenes de los aspirantes a plazas de oficiales de escribanías que hay que proveer.

Tristes consecuencias de una broma.

VALLADOLID. (Martes, noche.) En Mojados, pueblo de esta provincia, ha ocurrido un lamentable suceso.

Iban por la calle varios jóvenes alegres.

Al pasar por la casa en que habita el vecino Mariano Santos, tuvieron los jóvenes la mala ocurrencia de dar estrepitosos golpes en la puerta.

Y para evitar que el mencionado vecino les reconociera, emprendieron precipitada carrera.

Corriendo iban cuando les sorprendió un disparo de escopeta, y el hecho de que uno de los jóvenes, Felipe González García, de quince años de edad, se desplomara.

Los compañeros que se apresuraron a socorrerle vieron que tenía una gran perdigónada en la espalda.

El estado de Felipe González es de pronóstico reservado.

Como presunto autor del hecho ha sido detenido Mariano Santos.

Tuna Escolar Universitaria.

VALLADOLID. (Martes, noche.) Ha regresado de Lisboa la Tuna Escolar Universitaria.

Viene muy agradecida al pueblo lusitano, a las autoridades portuguesas y, particularmente, a los estudiantes de la capital del reino vecino, por los agasajos que todos ellos les han tributado.

Y para evitar que el mencionado vecino les reconociera, emprendieron precipitada carrera.

El abogado ingresó en los calabozos.

La fianza era de 5.000 pesetas para responder en causa criminal.

El asunto es comentadísimo en el palacio de Justicia.

En la Diputación.

Todos los periódicos se ocupan con extensión de los incidentes ocurridos en la sesión celebrada anoche por la Diputación.

La proposición del Sr. Faiguera, que dió motivo a que se apasionaran los ánimos, trataba de que se colocara la bandera catalana en los días de fecha señalada en la historia de Cataluña; declarar el catalán lengua oficial con el castellano, redactándose en aquélla los documentos oficiales; que la Diputación declarara la existencia de la personalidad catalana, y que se protestara por haber sido arriada la bandera de Cataluña en un Centro de América.

La discusión dió lugar a que se censurara al Sr. Prat de la Riba y se le acusara de haber olvidado las bases de Manresa.

El público tomó parte activa, obligando al presidente a desalojar la tribuna.

Las autoridades acordaron vigilar el local de la Liga regionalista, ante el temor de que se hicieran junto al mismo manifestaciones de desagrado.

Imprudencia infantil.

Escriben de Manresa que en una casa de la carretera de Vich ha ocurrido una terrible desgracia.

Un niño de tres años cogió una escopeta de dos cañones, y al jugar con ella, se le disparó, con tan mala fortuna, que le ocasionó la muerte.

Al acudir los padres encontraron al niño muerto.

Ensayos de aviación.

La fiesta de aviación suspendida el domingo, tendrá efecto el jueves próximo.

Donativo.

El Sr. Gasó y Martí, como presidente de la Junta organizadora del banquete a los oficiales regresados de Melilla, ha entregado al general Weyler 400 pesetas, para distribuir las en la forma que crea más conveniente.

GALICIA

D. Juan Sánchez Anido

CORUÑA. (Miércoles, mañana.) Ayer marchó a Huelva el nuevo gobernador de dicha provincia, D. Juan Sánchez Anido, que durante cuatro años fué alcalde de la Coruña, en donde su excelente gestión mereció el unánime aplauso.

Ha sido despedido por muchas Corporaciones y gran parte del vecindario.

El Sr. Sánchez Anido es hijo adoptivo de la Coruña.

La batería del 3.º de montaña.

La Prensa de la Coruña, requerida por el vecindario, hace frecuentes indicaciones al ministro de la Guerra para que ordene el regreso a esta población de la batería del tercer regimiento de montaña, única que quedó en Melilla.

El general Luque repatrió a Vitoria la batería del sexto regimiento; también regresaron a Madrid las unidades que fueron a Melilla, y solamente Coruña se ve privada de poder aclamar y festejar a sus soldados.

Precisamente la batería del tercer regimiento de montaña, que fué agregada a la brigada del Campo de Gibraltar, parecía indicada para su regreso cuando se acordó la marcha de la unidad de Algeciras.

Se cree que el general Aznar, que sabe lo que quiere Coruña a su batería, hará lo posible para que pronto podamos recibir a nuestros soldados.

Vuelco de una diligencia.

En la carretera de la Coruña a Santiago volcó una diligencia llena de viajeros.

Este coche, verdadero armatoste, que presta el servicio de comunicaciones entre ambas poblaciones hace varios siglos, está llamado a desaparecer el día que se construya el suspirado ferrocarril; pero es lo cierto que el ansiado día no llega nunca.

En tanto, puede ocurrir el mejor día una catástrofe como la que hoy estuvo a pique de suceder. La diligencia volcó totalmente por un desuido del conductor, que dejó sin guta alguna a las doce mulas que la arrastraban, las cuales se echaron a la cuneta é hicieron perder el equilibrio al coche.

Resultaron algunas personas heridas, aunque de poca gravedad. La que lo está de más consideración es una señora.

Mitin suspendido.

Las Sociedades obreras han desistido de celebrar el mitin proyectado para pedir la amnistía de los presos por los sucesos de Cataluña, en vista de las promesas del Gobierno.

El gobernador de Lugo.

LUGO. (Miércoles, mañana.) El gobernador civil, Sr. Sánchez Ortiz, ha facturado ya su equipaje. Quiere decir esto que pronto estará ya de regreso en Madrid.

Ignórase aún quién le sustituirá.

La política provincial entra ahora en nuevos rumbos.

Las personas imparciales, ajenas a toda política, lo celebran grandemente, pues esta circunscripción viene estando huérfana de toda representación, precisamente en los momentos acaso decisivos para el desarrollo de los intereses materiales del país.

Trabajos terminados.

LUGO. (Miércoles, mañana.) Los ingenieros de la división de Ferrocarriles han terminado los trabajos, incluso los de comprobación, del proyecto de ferrocarril de la Costa, en el trayecto comprendido entre Gijón y Vivero.

Inmediatamente comenzarán los trabajos de comprobación de la línea desde Santa Marta a Ferrol.

Los ingenieros se muestran optimistas con respecto a la construcción de tan importante vía.

NAVARRA

Noticias de Tafalla.

TAFALLA. (Martes, tarde.) Las ferias continúan muy concurridas.

El tiempo favorece las transacciones.

—Se ha celebrado un banquete, al que asistieron los alcaldes de Pamplona, Tafalla y Zaragoza y el gobernador, Sr. Valcárcel.

Se pronunciaron discursos altamente patrióticos.

VALENCIA

El proceso contra Moliner.

VALENCIA. (Martes, noche.) Ha terminado el proceso criminal que se seguía contra el doctor Moliner, por haber retirado la acusación el fiscal.

Los estudiantes de todas las Facultades han dirigido un telegrama al ministro de Instrucción pública solicitando la reposición en su cátedra del doctor Moliner.

Al salir éste de la Audiencia se le ha tributado una manifestación de simpatía. Infinidad de estudiantes le siguieron, aplaudiéndole con entusiasmo y vitoreándole, hasta el café del Siglo, donde el doctor Moliner les obsequió.

Mientras tomaban un refresco, el citado profesor pronunció un discurso de gratitud hacia los estudiantes que le hacían objeto de tan elocuentes demostraciones de cariño, y les excitó a que persistan en la defensa de la enseñanza.

Banquetes.

En el León de Oro se han reunido los redactores de la revista «La Medicina Valenciana», que han obsequiado a su compañero, el Sr. Alafont, gobernador interino, con un banquete.

Al final se brindó, haciendo votos por el éxito del Sr. Alafont.

El obispo de Tuy.

Esta mañana ha estado a despedirse del arzobispo y de las autoridades el obispo de Tuy.

Mañana saldrá para Madrid, y desde allí, a su diócesis.

Los Congresos futuros.

La Comisión permanente del Congreso de la Exposición proyecta que los que se celebren sean contados, pero importantísimos.

Aunque no se ha cerrado todavía la lista abierta para ellos, se anuncian Congresos para el progreso de las ciencias, que será importantísimo; el preparatorio del Congreso internacional de Agricultura que ha de celebrarse luego en Roma; el de la Prensa nacional, el de Sociología, el de la Poesía, el de las Diputaciones, y la Asamblea pedagógica.

Otras noticias.

El Comité ha recibido un telegrama del ministro Sr. Ruiz Valarino ofreciéndole su apoyo y haciendo votos por el éxito de dicha Exposición.

—El concurso hípico tendrá también mucha importancia, especialmente las Copas de la Exposición de Valencia.

Concurrirán oficiales italianos y franceses.

Café envenenado.

ALICANTE. (Martes, noche.) En el momento de desayunarse Federico Gómez, observó que el café tenía un gusto horrible y que la primera cucharada le produjo un ligero trastorno.

Al mismo tiempo un gato al que acababa de darle un trozo de pan mojado en café se retorció en agónicas convulsiones.

Gómez prorrumpió en gritos pidiendo auxilio.

Se le suministró un contraveneno, resultando que el café contenía sulfato de estricnina que lo arrojó un mozo de farmacia llamado Pedro Santos.

Este ha sido detenido, confesando el hecho y no explicando los móviles.

El gobernador de Valencia

El gobernador electo de Valencia, D. Joaquín Moreno, ha marchado a posesionarse del cargo.

Venta comentada.

Un periódico local denuncia que se ha vendido en 10.000 pesetas un cortinaje y un dosel que pertenecían a una iglesia parroquial, valorados en 50.000 pesetas.

Torpederos franceses.

Han fondeado los torpederos franceses números 233, 265 y 266, con objeto de provisionarse de agua y carbón.

VASCONGADAS

Arrollado por un tren.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Ha sido puesto en claro el triste suceso que se desarrolló la noche del domingo último en las inmediaciones de Tolosa.

El muerto ha resultado ser Francisco Portillo.

Se supone que trató de tomar el tren de mercancías, en marcha, para regresar a Villafraanca, y cayó a la vía, siendo arrollado por el convoy y destrozado horriblemente.

Obras en San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Mañana procederá el Ayuntamiento a discutir el presupuesto extraordinario de 95.000 duros, destinado a la realización de diversas obras.

El Ayuntamiento ha enviado una Comisión a conferenciar con otra de diputados provinciales, sobre la conveniencia de que cuanto antes sean comenzadas las obras del Palacio de Justicia.

INFORMACIONES DE MADRID

ANTIGUALLAS MADRILEÑAS

Un industrial atrevido

Al mediar el mes de febrero del año 1784 aparecieron por muchas esquinas de la villa grandes cartelones anunciando la próxima apertura de una gran fábrica de bayetas a la moda de Inglaterra, instalada en la casa frontera a la portería del convento de Santa Isabel.

Novedad grande fue para algunos madrileños la noticia de que había un industrial decidido a competir con los habilidosos ingleses en manufacturas de tejidos, recordando los viejos que ya la fábrica que se anunciaba ahora tuvo años atrás fama de producir géneros baratos y de gran solidez.

En unos y en otros, la curiosidad despertó a la vista del anuncio, y por varios días objeto fué de comentarios la reapertura de aquella fábrica, única en su clase.

Los periódicos de la época creyeron de su deber reflejar el interés público a favor de la nueva industria, y dedicaron a la fábrica de bayetas algunos curiosos artículos, merced a los cuales podemos en los presentes tiempos saber lo que significaba aquella industria madrileña, quien la implantó y los resultados pecuniarios que obtuvo el atrevido industrial.

Muchos años antes del 1784, un oficial de tejedor, llamado Alfonso Esquerria, concibió el pensamiento de fabricar en Madrid bayetas de todas clases en competencia con los productos extranjeros, que eran los que tenían mayor consumo en la villa y corte.

Para lograr su objeto desahizó una vara de dicho tejido de fabricación inglesa, y examinando cuidadosamente sus hilos, trama, tejido, estampado y demás detalles, hizo varios ensayos que le llevaron bastante tiempo y le consumieron una importante parte de su particular peculio, consiguiendo al cabo fabricar en las mismas condiciones que tenía la bayeta tomada como modelo.

Logró llamar la atención pública con los resultados de su personal esfuerzo, y el ministro de Estado, D. Joseph de Carvajal, se lo hizo presente a S. M., y el Rey premió al industrial nombrándole visitador de todas las fábricas de bayetas de España, con sueldo de diez y ocho reales diarios, autorizándole para colocar el real escudo sobre la puerta de su establecimiento.

Si hemos de creer a los que del asunto escribieron, las bayetas tejidas en la fábrica de la calle de Santa Isabel competían con las mejores del extranjero; pero la producción no duró muchos años, habiendo necesidad de cerrar la fábrica al fallecimiento de D. Alfonso Esquerria.

No dejó hijos, y su viuda, Marta Robles, quiso en varias ocasiones reanudar los interrumpidos trabajos de fabricación, sin conseguirlo nunca por no contar con numerario suficiente para pagar a los oficiales que habían de continuar la obra de su difunto esposo.

Acudió el Gobierno en auxilio de la viuda del emprendedor industrial, concediéndola el año 1783 un donativo de 10.000 reales para que atendiera a la reparación de la fábrica, mezquina cantidad para emplearla en tan útil empresa y que no sirvió ciertamente de gran provecho para la viuda, según se desprende del siguiente párrafo publicado en un periódico de aquel tiempo:

«Pero lástima es que por falta de auxilios no se puedan hacer aquellas compras y repuestos de lanas y otros gastos necesarios a su debido tiempo, y mientras esto no se consiga, no podrá llevar a debido efecto su subsistencia; por lo que no puede menos de implorar el patrocinio de los buenos patriotas para que concurren a promover esta fábrica, ya comprando los géneros subsistentes (en los que lograrán conocidas ventajas), ya adelantando algunas cantidades (de que sin duda dará las debidas fianzas), para que de este modo puedan hacer las referidas compras con anticipación y vender los géneros con más conveniencia.»

La excitación produjo el efecto deseado; hizo de moda surtir de las bayetas fabricadas en Madrid, y en pocos años consiguió la viuda de Alfonso Esquerria beneficios como quizás no los hubo soñado el atrevido industrial.

JOSE DE LA CORTE.

Mundo eclesiástico

El arzobispo de Toledo ha determinado celebrar Ordenes generales en los días 11 y 12 del próximo mes de marzo.

Hasta el 21 del mes actual podrán los aspirantes presentar solicitudes en la secretaría de cámara de aquella archidiócesis.

El 20 de marzo próximo se verificará el Sínodo para los aspirantes que hubieren sido admitidos, y los que en él obtengan la aprobación comenzarán a practicar los ejercicios espirituales el 3 de abril por la tarde, en el lugar y forma que se les designe.

La instalación del altar de la capilla mayor de la cripta de la Catedral en construcción de Madrid, hallase muy adelantada y su conjunto llamará con justicia la atención. También la instalación del magnífico órgano está muy adelantada, y antes de que se celebre la prueba y audición del rey de los instrumentos, mediante un concierto sacro, lo probarán particularmente algunos profesores de órgano más notables de Madrid.

Se están buscando 27 hombres corpulentos y de igual talla para que lleven en la procesión del Viernes Santo por la tarde en Madrid el Paso La calda.

Muy posible es que, tanto para este Paso, como para el ya conocido de El prendimiento, también copia del de Saltillo, se formen cofradías, si no para este año, para el próximo.

—Se encuentra más aliviado de su dolencia el párroco de San Lorenzo de esta corte, D. Francisco Hernández Bocos.

—El consagrado obispo de Lugo y ex lector de la Catedral de Madrid, D. Manuel Basulto, que aun no ha empezado a usar el traje propio de su alto cargo, saldrá muy en breve para su diócesis de Lugo, en donde se le prepara un entusiasta y respetuoso recibimiento.

El Tedéum que se cantará en la Catedral de Lugo al entrar el prelado en aquella santa iglesia será solemnisimo, y al acto concurrirán las autoridades de Lugo y representaciones del clero de aquella diócesis.

—El ilustre canónigo de la Catedral de Madrid D. Juan Loredo se encuentra muy restablecido, afortunadamente, de la dolencia que ha venido padeciendo.

—Esta mañana, a las ocho, en el interior del monasterio de Religiosas Bernardas del Sacramento (calle del mismo nombre), y ante el altar del precioso y renombrado Relicario, ha celebrado el sacrificio de la santa misa el nuncio de Su Santidad en Madrid, cuyo jefe de la Iglesia ha sido recibido por varios sacerdotes.

—El nuncio de Su Santidad ha saludado muy afablemente y les ha dirigido cariñosas frases a todos los sacerdotes que le han cumplimentado.

—Mañana recibirá en audiencia pública, en el Palacio episcopal de Madrid, el prelado de esta diócesis.

—La Santa, Pontificia y Real Hermandad del Refugio y Piedad de Madrid concederá, según costumbre, en el presente año a enfermos pobres, vecinos de Madrid, el socorro de baños de Archena, Trillo y caseros de esta villa y corte.

Las solicitudes se podrán presentar hasta el 31 de marzo próximo para tomar los baños de Archena, y hasta el 16 de mayo siguiente los de Trillo y caseros de Madrid.

Entre los individuos pobres que hayan solicitado estos recursos se hará un sorteo.

ARTISTAS DE TEATRO

¿Queréis conservar vuestra garganta sin molestias? Usad las Pastillas Crespo, que son de gusto agradable, y siempre la tendréis bien, con aumento de intensidad en la voz. Depositarios: Pérez, Martín y C., Alcalá, 7.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

SUMARIO

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de delegado regio, presidente de la Junta local de primera enseñanza de Valencia, a D. José Sanchis Bergón.

—Real orden resolviendo expediente instruido con motivo de la discrepancia de criterio existente entre el catedrático secretario del Instituto de Valencia, D. Vicente Calatayud, y el director de aquel establecimiento, sobre distribución de los ingresos en metálico de la secretaría.

—Otra disponiendo se exprese a D. Adolfo Herrera y Chiesanova el singular aprecio con que se ha tenido noticia oficial de la donación de los tomos números 53 a 56 de su obra *Medallas Españolas*, hecha por dicho señor al Museo Arqueológico Nacional.

FOMENTO.—Real orden disponiendo no proceda condonar la multa de 250 pesetas impuesta por el gobernador civil de Barcelona a la Compañía del tranvía de Sarriá a Barcelona.

—Otra aprobando el presupuesto formulado por el director de la Granja-Escuela práctica de Agricultura regional de la Coruña, para el funcionamiento del campo de demostración agrícola, con aplicación a la ganadería, de Santa Marta de Ortigueira.

«ACTUALIDADES»

Lamará la atención especialmente en el número de «Actualidades» que se pondrá a la venta mañana, un magnífico retrato de Su Majestad el Rey, el más recientemente hecho por el notabilísimo Kaulak, que la popular revista ilustrada reproduce a gran tamaño. Entre los demás asuntos que inserta figuran el entierro del conde de Tattenbach; una plana de retratos de Anselmi, por el artista fotógrafo Sr. Calvache; una magnífica información a doble plana de la primera salida del globo dirigible español en Pau; una instantánea perfecta de la cogida de Celita en la Plaza de Toros de Madrid el domingo último, y mucha información más. Las ocho páginas de texto aparecen avaladas por reputadas firmas.

DIPUTACION PROVINCIAL

Bajo la presidencia del vicepresidente de la Comisión provincial, D. Alfonso Cernuda, ha celebrado hoy sesión la Comisión mencionada, despachando varios dictámenes de distintas Comisiones.

—Ha sido agraciado con la cruz de Beneficencia de primera clase, por los excelentes servicios que prestó durante la última epidemia del tífus en el hospital de San Juan de Dios, el diputado provincial D. Gerardo Martínez Vargas Machuca, que al caso era diputado visitador de aquel centro benéfico.

—Hasta el 18 del actual podrán los maestros de primera enseñanza presentar solicitudes para ocupar interinamente la escuela incompleta de asistencia mixta en La Higuera, dotada con sueldo inferior a 825 pesetas.

No conocemos otra farmacia

que iguale en condiciones de higiene, seguridad, suntuosidad y buen gusto en su instalación, a la Farmacia modelo que han instalado los Sres. Cervera y López Benito, en la calle de la Cruz, 24 y 26.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Provisión de curatos.

Se han provisto los siguientes curatos de la diócesis de Lérida:

De término.—El de San Pedro, de Lérida, en D. Ramón Torrent Pedrós; el de San Lorenzo Mártil, de Lérida, en D. José Cortecans Vendrell; el de San Juan Bautista, de Lérida, en D. Manuel Tenor Baragona; el de San Vicente Mártil, de Ager, en D. Juan Andrés Burgués Claverol; el de San Vicente Mártil, de Albelda, en D. Manuel Murillo Vicente, y el de San Vicente Mártil, de Roda, en D. Nicolás Marqués Guillén.

De ascenso.—El de Nuestra Señora de las Mercedes, de Almacellas y Almacellas, en D. José Rodrigo Roma; el de la Asunción, de Llardecans, en D. Miguel Mateu Camarasa; el de San Juan Bautista, de Zaidín, en D. Manuel Urgell Falc6; el de San Marcos Evangelista, de Buiaiced, en D. Mariano Miranda Cenceli; el de la Asunción, de Laguarres, en D. Antonio González Olivera, y el de San Crist6bal de Suzas, en D. Cándido Soler Jarré.

De entrada.—El de San Pedro Ap6stol, de Adahuesca, en D. Rutilio Jiménez Cortés; el de la Asunción, de Castellidans, en D. José Torregaitán Sans; el de San Miguel, de Grancisa, en D. Ricardo Farre Carné; el de la Asunción, de Soleras, en D. Ramón Huguet Miró; el de San Sebastián, de Vilanova de Segria, en D. Salvador Aresté Vidal; el de Santa Lucía, de Agara, en D. Juan Plana Sallén, y el de San Juan, de Betesa, en don Miguel Miralbes Citoler.

Rurales de primera clase.—El de San Martín, de Alamús, en D. José Esteban Bellmunt, y el de San Juan, de Aguiré, en don Esteban Badía Tarrero.

Rurales de segunda.—El de Santiago, de Antena, en D. Pablo Carles Monnell; el de la Asunción, de Ana, en D. Rafael Quella Guardia; el de San José, de Buiria, en don Marcelino Llasera Pérez; el de San Esteban de Egea, en D. José Vidal Lopena; el de San Saturnino, de Esdolomada, en D. Antonio Plazón Puc6; el de San Pedro, de El Soler, en D. Antonio José Montalbán; el de San José, de La Figuera, en D. Casimiro Llad6s Trepal; el de la Asunción, de Literá, en don Andrés Latorre Arias; el de San Pedro Ap6stol, de Tercuy, en D. José Mesull Coma, y el de San Esteban, de Villacamp, en don Leopoldo Vilanova Suñé.

Comisiones.

—Sigue el ministro, Sr. Ruiz Valarino, recibiendo Comisiones que van a felicitarle con motivo de su nombramiento.

—Entre otras, ha recibido esta mañana las de magistrados de la Audiencia, jueces de primera instancia y municipales, y Colegios de Escribanos, Notarios y Procuradores de Madrid.

MARINA

Un golpe de mar ha lanzado sobre Punta de Gallo el buque pesquero *Sultán*, al tomar la barra de Avilés. El barco quedó destrozado, pereciendo seis de sus tripulantes.

—Participa el comandante de Marina de Barcelona que al salir el vapor correo *Miramar* abordó un vapor gánguil con remolque.

El gánguil se fué a pique, salvándose la tripulación.

El *Miramar* continuó su viaje.

—Un telegrama del comandante de Marina de Mahón participa que de los seis torpederos enviados para recoger cadáveres del naufragio del *General Chansy*, cinco han ido al lugar de la catástrofe y uno a Ciudadela. Han recogido 13 cadáveres. Un alférez de navío les presta su cooperación. El jefe de la escuadrilla telegrafía desde Ciudadela agradecido a las atenciones recibidas.

—A las cinco de la tarde zarpó de Melilla para Tánger la fragata crucero *Numancia*. La corbeta *Nautilus* ha fondeado en Tenerife.

—El alcalde de San Fernando ha visitado al ministro de Marina para interesarle en que cuanto antes se empiecen las obras en la entrada del dique de la Carraca.

Las proposiciones se han presentado rectificadas y ajustadas al tipo señalado y se hallan sometidas a estudio de los ingenieros de la Armada.

—Ha causado baja en la Armada el capitán de navío de la escala de tierra D. Salvador Cortés, que ha cumplido la edad reglamentaria.

—Ha sido nombrado comandante del torpedero *Habana* D. José María Moreno Elizaga.

—Los destinos de oficial subalterno en las compañías de guardias de Arsenales tendrán una duración máxima de tres años.

—Los cabos de mar y de cañón enganchados y reenganchados y los fogoneros estarán independientemente embarcados los dos primeros años de cada compromiso.

—Han sido nombrados alumnos de la Escuela de Zoología y Pesca de Barcelona los tenientes de navío D. Luis Verdugo, D. Ramón de la Fuente y D. Rafael de la Piñera, y el alférez de navío D. José García de Paredes.

INSTRUCCION PUBLICA

Derechos pasivos del Magisterio.

Clasificaciones aprobadas: A D. Manuel Cabello Catalán, maestro de Alcoy, se le clasifica con el haber anual de 1.100 pesetas; a doña Josefa García Rodríguez, de Badajoz, con 770; a doña Saturnina García Pallero, de Santiponce, con 660; a doña Isabel Pelayo del Pozo, de Montellano, con 880; a D. José Enriquez Barrera, de Figuerote, con 275; a D. Antolín Gorro Moreno, de Aldeanuevo, con 600; a doña Asunción Castro Montes, de Valdepeñas, con 980; a doña Dámasa García Sabugo, de Tombrío de Abajo, con 500; a doña Josefa Navarro Fernández, de Villa-

martín, con 600, y a D. José Ventura Rodríguez Gayoso, de Loredó, con 385 pesetas.

Pensiones concedidas.—A doña María Concepción Riera Vaquer, hija de D. Juan Riera Aymerich, maestro que fué de San Pol de Mar, se le asigna la pensión anual de 506,66 pesetas; a doña Esperanza Pérez Portes, viuda de D. Ricardo Lázaro, de Teresa, 350, y a doña Catalina Rodríguez Ojeda, viuda del maestro que fué de Guía (Canarias), D. Francisco Artiles, 513,32 pesetas.

La Junta, en su sesión última, aprobó también los expedientes de mejora solicitados por los maestros D. Santiago Martínez García, de Lermilla (Burgos); doña Desamparados Martín Guillén, de Villena (Alicante), y los de los maestros de Villadepera (Zamora) don Ricardo Gómez Cebrián y doña María Teresa Ríos.

Y, por último, la Junta aprobó la memoria de los trabajos realizados por la Secretaría y Contaduría de la misma durante el pasado año.

Primera enseñanza.

Nombrando a D. José Suárez Núñez maestro regente interino de la Escuela pública práctica superior de niños de La Laguna (Canarias).

—Idem a doña Elena Ferrándiz y Valero, auxiliar gratuita de la Escuela Normal superior de maestras de Valencia y a doña Francisca Romero y Carrasco para igual cargo en la de Badajoz.

Escuelas especiales.

Al catedrático de la Escuela Superior de Comercio de Valladolid D. Enrique Real Magdalena se le concede un ascenso de 500 pesetas anuales por el primer quinquenio de servicios en el Profesorado.

Instituto Geográfico y Estadístico.

Se anuncian a oposición 25 plazas de auxiliares terceros del Cuerpo auxiliar de Estadística, dotados con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

El día 16 del próximo mes de mayo se celebrará el sorteo de los aspirantes y el 20 comenzarán los ejercicios.

FOMENTO

Obras públicas.

Carreteras.—Construcción.—Resultado de las subastas verificadas hoy en el ministerio: Granada.—Construcción del trozo primero de la sección primera de la carretera de Albuñol a Ugijar. Presupuesto, 696.364,68 pesetas. Adjudicada a D. Francisco Tortosa en 550.000 pesetas.

Granada.—Idem del trozo segundo de la primera sección de la misma carretera. Presupuesto, 437.843,25 pesetas. Adjudicada a D. Miguel Zapata en 377.466 pesetas. Guadalajara.—Trozos primero y segundo de la sección primera de la carretera de Villar de Domingo García a Molina. Adjudicada a D. Pedro Juan Barbería en 167.066 pesetas. Jaén.—Trozos cuarto, quinto y sexto de la carretera de Puente de Génave a la de Elche a Hellín. Presupuesto, 302.682,60 pesetas. Adjudicada a D. Pedro Jiménez en pesetas 298.142,37.

Según declaraciones del ministro de Fomento, el Gobierno tiene el firme propósito de llevar inmediatamente a la práctica el saneamiento del subsuelo de Madrid con la construcción de los grandes colectores. El presupuesto para la realización de esta obra importa 40 millones de pesetas, que costearían por mitad el Estado y el Ayuntamiento.

Aparte de la conferencia que sobre este asunto han celebrado esta mañana en el Ayuntamiento el Presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación y de Fomento con el alcalde, esta tarde han de reunirse de nuevo los citados señores para acordar la forma de arbitrar recursos y ultimar detalles.

EL TAPIZ DE MODA

llamado de nudo, se vende en los grandes almacenes de alfombras de calle de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, donde también los sirven al gusto y a la medida, fabricados en su fábrica de Palma de Mallorca.

SUCESOS DEL DIA

Hombre muerto.

En la casilla de un solar de la calle del Marqués de la Ensenada fué encontrado ayer muerto, un hombre de cincuenta años, llamado Víctor Monteagudo.

El médico de la Casa de Socorro certificó que había fallecido por consecuencia de una hemorragia.

El entierro.

Por haberle estado cien pesetas a Antonio Carrascosa, fué ayer detenido por la Policía un sujeto, llamado Francisco Gómez. El procedimiento empleado fué el del entierro.

Otro sujeto que le secundaba en esta estafa logró tomar el portante.

Accidente.

El anciano de sesenta y ocho años Hipólito Valero sufrió una caída en la escalera de la casa núm. 7 de la calle de San Isidro, produciéndose heridas de pronóstico grave. Fué asistido en la Casa de Socorro de la Latina.

Un choque.

El cangrejo núm. 19 chocó en la calle de Génova con el coche de punto núm. 133, sufriendo ambos averías.

El tranvía quedó con los cristales rotos. El caballo del coche resultó herido. Guiaban, respectivamente, ambos vehículos José Guerra y Roberto Sarmiento.

Sacarina y achicoria.

Han sido puestos a disposición del Juzgado los dueños de los cafetines de las calles de Calatrava, 15, y Toledo, 93, por usar en el café que sirven al público sacarina y achicoria.

EJERCITO Y ARMADA

Ha sido baja en el profesorado en el Colegio de Huérfanos de Santiago el capitán Sr. Andueza.

En breve se publicará la convocatoria para cubrir esta vacante.

—Han solicitado su retiro voluntario los tenientes coronales de Infantería D. Faustino Alvarez Llanec6s y D. Luis Ochoa Madrazo, y los comandantes D. José Viñas y D. Antonio Andía.

—No se sabe todavía cuándo serán repatriadas la brigada del Campo y la división reforzada.

Probablemente no lo serán hasta que termine la instrucción de los reclutas que han sido enviados, y las primeras fuerzas que regresarán a España serán los regimientos de húsares.

—Bajo la presidencia del general marqués de Inestrillas se celebró en el Centro Militar la anunciada junta general.

En ella se trató, entre otras cosas, del nombramiento de socios honorarios y de mérito.

Además, teniendo en cuenta que los generales ministro de la Guerra, capitán general y subsecretario han sido presidentes del Centro, se habló de nombrar una Comisión que fuera a felicitarlos por su reciente nombramiento para los cargos que actualmente desempeñan.

También se habló de la conveniencia de obsequiarlos con un banquete; pero se acordó en definitiva dar un amplio voto de confianza a la Junta directiva para que resuelva lo que crea más conveniente por lo que respecta a estos últimos extremos.

—Se confirman de real orden las recompensas concedidas a las clases e individuos de tropa por el comportamiento y méritos contraídos en el ataque y toma de Taúma y Nador el 25 de septiembre.

—Se concede el empleo de sargento por su conducta el 27 de julio, al cabo de Las Navas Francisco Gómez Santos.

—Se autoriza para que use el título de marqués de la Puebla de Obando, al comandante de Artillería D. Julio Serifa y Lillo.

—Fija su residencia de cuartel en esta corte el general Orozco.

—Es baja como médico provisional D. Juan Auguera de Sojo, y pasa destinado al cantón de Leganés el médico provisional D. Mariano Aufruns.

—Se concede licencia matrimonial al médico primero D. Pedro Farreaz.

—Son nombrados profesores del Colegio de María Cristina los capitanes de Infantería D. Marcelino Maya y D. Fernando Sánchez González.

—Como ampliación a lo que en el Consejo de ministros de ayer se habló sobre cuestiones relacionadas con el Ejército, podemos decir lo siguiente:

El ministro de la Guerra expuso cuál era el estado de los cuarteles en general, manifestando que, aun aquellos que parecen tener mejores condiciones higiénicas, carecen en mucho de capacidad suficiente para alojar las fuerzas.

Debido a esta falta de capacidad, el material y ganado están mal acondicionados, y en sitios, como la región militar de Valencia, se ofrece un verdadero problema para poder aparcar los carros de aquellas tropas, porque los edificios particulares en que están colocados no responden a su objeto.

Todos los consejeros apoyaron estas manifestaciones del general Aznar, encontrando razonable el que se atienda a tan necesario menester, y coincidiendo con él en que los cuarteles que se construyan estén dotados de amplios pabellones para la oficialidad y de locales propios para escuelas, a fin de que el cuartel sea un centro, no sólo de educación militar, sino élvica y patriótica, que devuelva al hogar hombres que sepan leer y escribir, y como base muy necesaria el tal problema de acuartelamiento para el servicio militar obligatorio.

El Gobierno, interesado muy grandemente en las cuestiones militares, entendió que el problema debe abordarse pronto, y a este fin el ministro de la Guerra expuso que uno de los medios para arbitrar recursos, entre otros, podría ser la venta del material inútil y anticuado, y la de aquellos edificios y propiedades militares que no rinden provecho alguno a Guerra.

Sobre tales bases, y con la aquiescencia del Presidente y demás ministros, el general Aznar piensa comenzar la obra de realización del proyecto lo antes posible, empezando por la guarnición de Madrid.

—El general Azcarra ha visitado hoy al ministro de la Guerra.

—El general Aznar ha dictado hoy la siguiente real orden sobre instrucción de reclutas, que al conocerse ha merecido grandes elogios.

Dice así:

«Excmo. Sr.: La defensa de los intereses desarrollados en el Rif, como lisonjero resultado de la última campaña, ha motivado el aumento considerable del contingente de reclutas llamado a filas; y revisando las actuales necesidades del servicio un carácter preteritorio y siendo además preciso amorrar los gastos del Tesoro con la reducción del Ejército activo a los límites marcados en recientes disposiciones orgánicas, se impone la necesidad de que los capitanes generales de las regiones militares, con el celo que les distingue, no escaseen medios para que la indispensable instrucción de los reclutas se realice con toda la rapidez posible, sin menoscabo de su solidez fundamental.

Considerando que en Infantería, una vez adquiridas las nociones elementales de la instrucción, es lo esencial el manejo de las armas que la Patria le confia, deben los jefes de Cuerpo dedicar todos sus cuidados a conseguirlo, recomendando a los oficiales in-

estructores la necesidad de que los reclutas empiecen el manejo del fusil antes de lo que el reglamento vigente previene, sin acortar en lo más mínimo el plazo de la instrucción, pues ésta ha de continuar después del término reglamentario de los tres meses, hasta conseguir que los soldados lleguen a ser excelentes tiradores. Es de tan notoria importancia que la Infantería conozca toda la eficacia de su fuego, que no se han de escatimar las municiones por miedo que sea su consumo, ya que la experiencia demuestra que es preciso disparar mucho para llegar a tirar bien. De las primeras impresiones que los reclutas reciben en los cuarteles y en los campos de instrucción depende el amor que en su espíritu pueda desarrollarse al noble ejercicio de las armas. Inculcarse el religioso respeto a la bandera, el sacrificio que de la vida ha de hacerse en defensa de esa sagrada enseña, el honor y la viva satisfacción con que el ciudadano debe prestar el tributo de sangre que la Patria tiene derecho a exigirle, ha de ser la labor más preciosa a que la brillante oficialidad del Ejército se consagre en servicio de la Nación. Ocioso sería añadir una frase más, por ser notorio el excelente espíritu que anima a los señores generales, jefes y oficiales, cuyo deseo tantas veces demostrado de dedicar todas sus energías y actividad a la instrucción y mando de las tropas encontrará oportuna ocasión, pues aun después de licenciados los que en breve deben regresar a sus hogares, quedará el Ejército dotado de contingentes más numerosos que los alcanzados en periodos anteriores. Para que la instrucción de los reclutas y de las tropas veteranas se ejecute en todas las regiones con la misma orientación y conformidad de procedimientos, deberá atenderse a estas indicaciones generales, que son complemento de las que telegráficamente había anticipado a V. E.

La citada real orden va dirigida al capitán general de esta región, Sr. Ríos.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LA DOBLE VIDA»

Salón Nacional.—Si los éxitos fuesen mayores ó menores según el número de veces que el autor sale a escena llamado por los aplausos del público que ocupa las localidades todas de un teatro, el éxito de anoche, el alcanzado por D. José Francés con su nueva comedia en dos actos, «La doble vida», sería inmenso, colosal.

Pero cuando asistáis a un estreno, mis queridos lectores, cuando oigáis aplausos, pasead vuestras miradas por todas las localidades, y podréis ver que, si el éxito es verdad, el público todo se destroza las manos aplaudiendo, mientras que si el éxito es «falsificado», observaréis que los señores que aplauden y piden ¡el autor!, ¡el autor!, son tres de la primera fila de butacas, dos de la cuarta, tres de la octava, y así sucesivamente.

Es decir, son amigos del autor, alabarle, señores que van dispuestos a aplaudir y a protestar contra quienes protesten, si la obra les parece mala.

No seré yo quien diga que anoche se oyó ni una sola protesta durante la representación de «La doble vida»; pero tampoco diré que el «verdadero público» fué el que se volvió loco aplaudiendo.

Tiene la nueva comedia un primer acto muy aceptable, muy interesante, muy teatral, admirablemente dialogado; pero tiene en cambio un segundo, en el que decae el interés de la obra, por la poca «verdad» que el autor ha puesto en él.

Puede una loca, en un momento de excitación, confundir a una persona por otra; pero cómo confundirla durante días y días y días, no separándose de ella ni un solo momento? ¿Cómo no tener esta pobre mujer un momento de cordura? Y si no lo tiene, ¿cómo tan pronto conoce a sus enemigos?

¿Por qué en su pensamiento lo lleva noche y día, amenazándola con separarla de su adorado tormento? ¿Pues qué, en su pensamiento no lleva grabada la imagen de aquél por quien enloqueció?

¿Es que en sus sentidos no quedó el dulce sonido de aquella voz, que tantas veces la dijo «te amo»?

¿Es que aquellos ojos, que por ella supieron cerrarse para siempre, tienen la misma expresión, el mismo fuego, el mismo encanto que los ojos de este hombre que ayer la conoció? ¿Ni un momento de lucidez en tantos días? ¿Entonces, cómo reconoce a su antigua criada, cómo razona tan cuerdamente? Cosas de teatro.

Y como el Sr. Francés su comedia la hizo para el teatro, nada tiene de particular que en ella haya puesto «cosas» que en la vida es imposible que sucedan.

En la interpretación se distinguieron la señorita Montero, Azúa y Acosta, que pudo sacar mucho partido de su papel, y los señores Llopis, Moreno y Santos. Los demás, bien.

J. R.

GACETILLAS

Español.—El jueves, en función popular, a mitad de precio, última representación por ahora de la obra de gran éxito *La luna de la sierra*.

El viernes, 18.º de moda, beneficio del eminente actor Enrique Borrás, con el reestreno del drama en tres actos *Los viejos*, cuyo reparto es el siguiente:

Ursula, Julia Cirera; Susana, María Anaya; Engracieta, Rafoela Abadía; Juan, Enrique Borrás; Valerio, Leovigildo R. Tatay; Agustín, Ricardo Calvo; Xalet, Rafael Ramírez; Olegario, Ricardo Manso; Pedro, Francisco Comes; El Menudo, Rafael Cobeña; Borra, Benito Cobeña; Tito, Manuel Perrin; Calderín, Abelardo Infante; El Herrumbroso, Rafael Requena.

Princesa.—Trasladado a sábados el abono de los viernes de moda, se verificarán las funciones populares y a mitad de precios los viernes y martes de cada semana.

El viernes, y en función popular a mitad de precios, se verificará la décima representación de la comedia de extraordinario éxito, original de los hermanos Quintero, *Amores y amos*.

Gran Teatro.—Durante la próxima temporada de primavera y verano actuará en este elegante coliseo una gran compañía española de opereta, formada por numerosos y valiosísimos elementos.

La nueva Empresa de este teatro, constituida por los Sres. Pozueta y Bellido, se propone dar gran impulso al espectáculo, presentando todas las obras con magnífico decorado de los mejores escenógrafos españoles y lujo de vestuario de Vila.

La orquesta contratada por la nueva Empresa del Gran Teatro, es la misma que tenía el desaparecido teatro de la Zarzuela, con su inteligente maestro director, D. Tomás Barrera.

Cuenta la dirección artística con obras de los más afamados libretistas y compositores, que serán montadas con la propiedad y lujo necesarios, para que la presentación de las obras de gran espectáculo no desmerezca de la que se hace en los mejores teatros de Europa.

En breve se publicará la lista de la compañía y otros detalles de la próxima temporada del Gran Teatro.

Cómico.—El jueves, en la sección especial de las seis en punto, se pondrán en escena las aplaudidas obras *Las bandoleras* y *Alma de Dios*, esta última a petición del público.

Todas las noches, a las diez en punto, en sección doble, el viaje en cuatro actos de extraordinario éxito, *Los perros de presa*, en el que tanto se distinguen Loreto Prado y Enrique Chicote.

Teatro Benavente.—Al triunfo obtenido en este teatro con *Los intereses creados* y *El genio alegre* hay que añadir el de *Modas*, la preciosa comedia de Benavente, cuyo estreno fué anoche un éxito para los artistas que en este teatro trabajan. Todos se distinguen, principalmente las señoritas Navarro,

Alfonso y Lara y los Sres. Navarro, Franco y Robledano.

El viernes se estrenará *La fuerza bruta*. **Royal Kursaal.**—Mañana jueves representará la bella cupletista Raquel Meller, que tan gran éxito ha alcanzado en su debut, un monólogo titulado «El sueño de Raquel», escrito expresamente para ella.

También anuncia la Empresa para el día 23 del actual el debut de la notabilísima artista extranjera D'Galai.

Latina.—Se ha verificado la «reprise» de la interesante zarzuela «La escollera del diablo», estrenada a principios de la temporada actual, en aquel teatro, y que fué un éxito para autores é intérpretes.

En el reparto no ha habido más alteración que en el papel protagonista, a cargo ahora de la nueva tipa Srta. Perales, que consigue muchos aplausos.

El viernes, reestreno de «El corral ajeno», aplaudidísima obra de López Montenegro y el maestro Luna.

Emilio Carrems.—Salió ayer para Barcelona, donde se embarcará el viernes para Buenos Aires.

El popular artista actuará en el teatro de la Avenida durante seis meses contratados, que se prorrogarán probablemente.

NOTAS DE SPORT

Sociedad Española de Aviación.

No hace mucho tiempo se ha fundado en Madrid una Sociedad que ostenta el título que más arriba queda indicado.

Su fundación fué acogida con el aplauso de todos aquellos que son amantes a la aviación, esperando, por este motivo, que los individuos que componen el Comité traten de propagar como se merece el «Sport Aeronáutico».

Muchas han sido las personas que, verbalmente y por escrito, me han preguntado cuál era el objeto de la Sociedad Española de Aviación. En el momento no pude contestar y me limité a manifestarles que daría cuenta exacta de su fundación en las «Notas deportivas» de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Hoy he tenido el honor de celebrar una larga entrevista con el Sr. Carcassonne, con el propósito de tener al corriente a mis lectores de todo aquello que se relacione con la fundación de dicha Sociedad.

—¿Cuál es el objeto de la fundación de la Sociedad Española de Aviación?—le pregunté.

—El objeto de su fundación se limita a cultivar el «sport de la aviación», a la par que para que pueda la Sociedad surtir aparatos a cuantos los deseen.

—¿Y es solamente este el objeto de su fundación?

—No, señor; además tenemos en proyecto celebrar gran número de fiestas deportivas, si el Ayuntamiento es gustoso.

—¿Cómo que si el Ayuntamiento es gustoso?

—Sí, señor; si el Ayuntamiento nos presta su valioso apoyo. ¿Cree usted que lo prestará?

—Yo creo que sí, pero sería conveniente ir preparando el asunto.

—¿No sabe usted nada de los trabajos realizados por la Sociedad?

—¿La semana de aviación en Barcelona y en San Sebastián?

—Sí, señor; pero además estamos comprometidos para una nueva semana en Sevilla y muy próximos a firmar contratos con los Ayuntamientos de Valencia y Zaragoza.

—¿Cuándo se celebrarán estas semanas de aviación?

—Eso no se lo puedo decir; pero en Barcelona está próximo a verificarse; en San Sebastián, creemos será en abril, y en época no muy lejana, será también la de Sevilla.

—Y la de Valencia y la de Zaragoza, ¿cuándo se verificarán, si los Ayuntamientos respectivos firman los contratos?

—Tampoco se lo puedo decir; pero creo que los aragoneses lo quieren para las fiestas que anualmente vienen verificando en honor a su Patrona.

—De manera que la Sociedad traerá a España elementos de aviación, abrirá concursos y facilitará la adquisición de los mejores aparatos de la locomoción aérea?

—Esa es la única finalidad que ha presidido a su creación.

—Y además de usted, ¿quién forma el Consejo de la nueva Sociedad?

—Lo forman los Sres. Laboyen (D. Julio), Richi (D. Luis), Menaut y León.

—¿Dónde tienen ustedes situado el campo?

—Por ahora hemos tenido necesidad de tomar uno en renta en el inmediato pueblo de Canillas; antes de alquilar éste, hicimos diligencias para ver si podíamos contar con el Hipódromo; visitamos al señor duque de Arión y a todos aquellos que creímos nos prestarían su apoyo; pero desgraciadamente no fué así.

—¿No tiene usted ningún dato más que poderme facilitar?

—Por ahora no, señor.

Pocas serán las personas que a tan modesto cronista le recibirán con la amabilidad con que el Sr. Carcassonne me ha recibido; una vez que le despedí salí de su casa contentísimo por haberme facilitado cuantos datos quería para mis lectores, en primer lugar, y en segundo por la cortesía y amabilidad con que fué recibido.

Sería conveniente que en la visita que hagan los señores que forman el Consejo de la Sociedad Española de Aviación, al Ayuntamiento de esta corte, sean atendidos como se merecen, y es de esperar que el Sr. Francés Rodríguez ponga todos sus medios para que la aviación en Madrid tenga un verdadero y real desenvolvimiento.

MANUEL PINEIRO.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

CONFERENCIAS EN EL ATENEO

El Sr. Barcia.

La labor que viene realizando la Sección de Ciencias Históricas bajo la dirección de su ilustre presidente, Sr. Labra, despierta cada día mayor y más justificado interés.

La última conferencia, a cargo del joven orador D. Augusto Barcia, fué unánimemente celebrada y aplaudida por el numeroso concurso que llenó el salón de la docta casa.

«La intimidad hispanoportuguesa en la guerra de la Independencia» fué la materia desarrollada y expuesta por tan elocuente y culto ateneísta, que más bien fué un pretexto para que en el Ateneo se oyese un hermoso canto al ideal ibérico y para que el docto auditorio oyese vibrar acentos de patriotismo y de entusiasmo, tan necesarios en estos tiempos de indiferencia malsana.

La brillante oración pronunciada por el señor Barcia puede dividirse en tres partes: Relaciones ó política internacional de España y Portugal desde la paz de Basilea hasta la invasión de este último Reino por las tropas francesas; La guerra de Portugal contra los invasores; y La intimidad hispanoportuguesa en la guerra de la Independencia.

En punto al primer problema, estudió el Tratado de Lunéville; el de Aranjuez (1801); la guerra de España y Portugal, que termina con el Tratado de Badajoz; la paz de Amiens; los Convenios de Bloqueo continental; y el Tratado de Fontainebleau.

De la guerra de Portugal examinó las campañas de Junot, Soult y Massena, puntualizando la importancia del Tratado de Cintra y de la batalla de Alcobá, así como el papel de Wellington en su calidad de jefe de la acción militar.

Al hablar del mutuo apoyo que se prestaron portugueses y españoles en la épica empresa de su independencia, hizo un bosquejo maestro de la situación moral y social de ambos países, haciendo resaltar el contraste que resultaba de la conducta seguida por sus Monarcas y gobernantes con el proceder seguido por el pueblo.

Afirmó la existencia del ideal ibérico sobreponiéndose a todas las diferencias históricas de ambos Reinos, y dió fin a su trabajo con un elocuentísimo canto a las virtudes y fuerzas de nuestra raza.

Terminó en medio de una prolongada ovación, y fué calurosamente felicitado por el gran número de ateneístas que escucharon su palabra.

El Sr. Recasens.

La sección de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales inauguró las tareas del presente curso ayer tarde, a las seis y media en punto. El tema puesto a discusión fué el siguiente: «Reformas necesarias para la enseñanza de la Medicina».

El Sr. Carracido, como presidente de esta sección, dice que da comienzo el debate sobre dicho tema, cediendo la palabra al sabio catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina de esta corte, D. Sebastián Recasens.

Este gran ginecólogo comienza diciendo que al presentar a discusión el tema cuyo enunciado es «Reformas necesarias para la enseñanza de la Medicina», lo ha creído un deber, ya que la enseñanza no es lo que debe ser; no sólo aquí, en España, sino en el Extranjero están descontentos de los planes de enseñanza. Dice que no es tema nuevo, que sólo quiere hacer atmósfera.

Expuso los métodos que en la enseñanza se siguen en Alemania, Inglaterra, Francia y Estados Unidos, comparando aquellos sistemas con los deficientes de aquí.

En España no podemos decir que tengamos el sistema de Inglaterra, ni de Alemania; tenemos un sistema mixto, pero falsificado.

En primer lugar hay que hacer hombre, educarlo físicamente; después desarrollar su inteligencia, y, por último, educarlo moralmente. Se sale con el título de bachiller, sin saber sentir, sin amor a lo bello.

¿Estudiando el bachillerato se cultiva la inteligencia? Cree que no.

En realidad, tenemos un plan de enseñanza, basado sólo en los exámenes.

En todos los países se discute si se ha de dar enseñanza clásica ó moderna, y aquí no nos preocupa nada, porque no se da ni una ni otra.

Los alumnos vienen a las Facultades viciados, con el vicio de no estudiar para saber, sino para aprobar, a fin de obtener un título, y así resulta que una asignatura en que alcanzan matrícula de honor la olvidan a los quince días de aprobarla.

Una de las reformas, principal, indispensable, es la supresión de los exámenes, no de repente, sino por evolución, pues los alumnos acuden a ellos con un programa aprendido de memoria y no con un caudal de conocimientos sólidos é ideas propias.

Cita autoridades tan eminentes como Pausan y Laboulaye, quienes afirman que en los países donde más exámenes se sufren es donde menos se estudia.

El Profesorado no tiene la culpa de lo que ocurre, es el método de enseñanza.

Todo lo que se estudia para hacer un buen examen se olvida pronto.

Un suspenso en licenciatura, como en el grado de bachiller, es una reprobación para quienes lo dejaron pasar en sus respectivas asignaturas.

Dice que no piensa como un compañero suyo, ex ministro, que decía que la enseñanza había que reformarla por tiempos, reformando primero la primera enseñanza, pues cree más eficaz reformarla toda de una vez.

Lo primero a tratar es lo referente a la edad, considerando como indispensable no admitir a nadie en el Instituto hasta que tenga diez y siete años, para que no ocurra lo que le sucedió a él, que terminó su carrera a los diez y nueve años y tuvo que estar hasta los veinticinco haciéndose hombre.

alumnos puedan aprender como es debida. Es una aberración que existan los mismos catedráticos en Madrid, que hay 200 alumnos, que en Santiago ó Salamanca, que sólo existen 20 ó 30.

La Universidad no debe ser un sitio de enseñar lo que se sabe, sino un Centro de investigación.

Estima indispensable la reducción de catedráticos y el aumento de auxiliares; faltan muchos de éstos y sobran catedráticos.

Lo que he dicho de los exámenes digo de las oposiciones; un muchacho recién salido de la Facultad, como son memoristas, se llevan los primeros números, no siendo, como es natural, los mejores. Pide se supriman las oposiciones y se den los puestos por concurso.

Los catedráticos no tienen la cátedra más que como un medio para llegar, no como el fin, pues con el poco sueldo que tienen no es posible vivir con el decoro que precisan.

Juzga preferible la enseñanza práctica con supresión de vacaciones y división de los cursos en semestres.

Con buena voluntad se destruye el caciquismo, no político, sino de todos los ramos del saber, y una vez que esto suceda, se podrán dar las cátedras por concurso, siendo esto lo único bueno para que ingresen verdaderas notabilidades científicas.

Se declara partidario de la autonomía universitaria.

No cree que se necesite un presupuesto de Instrucción exagerado; se dan muchas matrículas de honor innecesarias, porque no se las llevan los pobres.

En España no podemos tener buenos artilleros por no tener dinero para prácticas; pero como en Medicina existe material gratuito, que son los enfermos, el Estado gasta poco.

Las últimas palabras del insigne catedrático doctor Recasens fueron acogidas con grandes, prolongados y merecidos aplausos.

El doctor Espina encargó de replicarle, iniciando elocuente discurso, que tuvo que suspender por ser las ocho, para continuar el próximo martes a la misma hora.

Galletas La Fortuna

Pidánsese en todas las tiendas de ultramarinos.

EL CONSEJO DE AYER

Terminó a las ocho y media.

El ministro de la Guerra manifestó a los periodistas que había dado cuenta de la cuestión del acuartelamiento de tropas en Madrid, exponiendo el estado actual de los cuarteles y la necesidad de construir otros nuevos en mejores condiciones higiénicas que los actuales.

La exposición de este asunto la hizo el ministro con miras al servicio militar obligatorio, que es uno de los compromisos del Presidente del Consejo con el país, puesto que siempre ha figurado en el programa del partido liberal.

El Sr. Canalejas dijo que en el Consejo se habían ocupado también de varios expedientes, de la situación del Ayuntamiento de Madrid, de la Exposición que se celebrará en Buenos Aires, del arbitraje para resolver la cuestión pendiente entre el Ecuador y el Perú, del crédito para las reformas de Correos y del indulto general.

Ampliación.

Uno de los asuntos que más ocuparon la atención del Consejo fué el de los cuarteles. El Gobierno es partidario de que se haga un esfuerzo económico para que no prosiga la situación actual; las estadísticas de la mortalidad, especialmente en el ganado, aconsejan dicho esfuerzo.

Aprobadas las líneas generales del proyecto, quedó autorizado el general Aznar para dar forma parlamentaria a dicho proyecto, así como el referente al servicio militar obligatorio. Como indicamos anteriormente, se ocuparon de la Exposición y festejos que se celebrarán en la Argentina, con motivo del centenario conmemorativo de la Independencia de dicha República.

El Gobierno anterior lanzó a la publicidad unos proyectos de grandes vuelos sobre la representación que España enviaría a dicha República; estos proyectos parece que tropiezan con grandes dificultades para llevarlos a la práctica; por lo cual es una de las preocupaciones del Gobierno actual, y aunque sobre este asunto parece que no existe acuerdo, no es aventurado asegurar que será aquella más modesta que la que se pensó en un principio.

Respecto al indulto general, quedaron aprobadas en el Consejo las bases del decreto concediéndolo, y la redacción definitiva de aquel decreto será sometida a la aprobación del próximo Consejo, que se celebrará mañana por la tarde.

Este indulto, como indicamos ayer, comprende a delictos juzgados y a otros que están en tramitación; las conmutaciones por destierro y extrañamiento y los sobresueldos serán bastante amplios.

Las ventajas del decreto de indulto sobre la amnistía, son grandes, y la principal está en que la aplicación de aquél es más inmediata.

La amnistía tiene el inconveniente de que puede cesar en el momento que el Gobierno lo juzgue oportuno.

La situación actual del Ayuntamiento de Madrid, por la actitud de las minorías republicana y socialista y el último acuerdo sobre el nombramiento de empleados municipales, fueron ampliamente examinados por los ministros, aplazándose toda resolución hasta el Consejo próximo a petición del ministro de la Gobernación.

Las relaciones comerciales con las naciones extranjeras, así como los presupuestos, son dos asuntos que el Sr. Canalejas se propone tratar en todos los Consejos, por ser asuntos que requieren constante y detenido estudio.

Actualmente se estudian nuevos Tratados con las Repúblicas de Cuba, Estados Unidos y Francia, y de ellos se habló algo en el Consejo; pero sin precisar acuerdo alguno.

Centros y Sociedades

Instituto Rubio.—El jueves, a las once de la mañana, dará una conferencia en este Instituto el doctor D. Rodolfo del Castillo Ruiz, sobre el tema: «Cirugía craneocerebral en oftalmología».

Ateneo de Madrid.—Sección de Ciencias históricas.—El jueves 17, a las seis y media de la tarde, dará su conferencia de historia contemporánea española D. Gómsersing de Azcárate, sobre el tema «La obra legislativa y política de José Bonaparte».

El próximo lunes comenzará a las seis de la tarde, y bajo la presidencia del Sr. Labra, la información arunciada sobre la «Política tradicional de España en Africa». Después de exponer el presidente el carácter de esta información, leerá una memoria, desarrollando el tema, el secretario primero, Sr. Arantave, y luego discutirán sobre el Acta de Algeciras, Francia y España en Marruecos, las razas africanas y otros temas análogos los señores Castro Casaléiz, Escuder, Antón Ferrández, Olivart y otros reputados publicistas y profesores.

Hay tribuna pública. La entrada al salón, reservada a los socios y a los invitados por papeleta.

El viernes, a las seis de la tarde, dará una conferencia pública en la cátedra sexta de la Facultad de Medicina, sobre el tema: «Anestesia en Obstetricia y Ginecología», el alumno interno del quinto grupo, D. Víctor García Martínez.

Anoche tuvo lugar en la Sociedad Geográfica la conferencia del Sr. D. José A. Weissberger sobre su viaje al interior del Asia menor.

Ocupaba el salón numeroso y distinguido auditorio, y la Mesa presidencial los señores general Azcárraga, Catalina, García Velázquez, Bosco y Ugarte.

El conferenciante hizo notar las muy interesantes esculturas, inscripciones y monumentos del arte heteo que allí encontró y los sorprendentes espectáculos de la Naturaleza, haciendo más real la impresión de su relato con numerosas proyecciones, demostrando su cultura y logrando mantener vivo el interés del auditorio.

El presidente felicitó calurosamente al señor Weissberger.

La Asociación General de Cazadores y Pescadores de España celebrará junta general ordinaria el día 19 del corriente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio, Bolsa, 10, para la aprobación de la Memoria y cuentas generales del año de 1909, y elección de cargos para la Junta directiva.

MONTEPIO DE CARTEROS

Estos modestos subalternos del ramo de Comunicaciones, ansiosos de unificarse con todo lo que signifique progreso, constituyeron dicha Asociación a mediados del año 1907, proponiéndose con sus esfuerzos y privaciones que ella sea el refugio que les ponga a ellos y a sus familias a cubierto de toda miseria extremada.

Por la memoria correspondiente al finado año de 1909, que la Junta directiva nos ha remitido, vemos con satisfacción el próspero estado de dicho Montepío, cuyo número de carteros, peatones, etc., etc., acogidos a él en 31 de diciembre último era el de 988, y cuyo capital social, según balance general en igual fecha, lo formaba un activo de 35.690,27 pesetas.

Un dato digno de imitar debemos señalar aquí, para ejemplo de todas aquellas Sociedades que los mismos fines que ésta persiguen.

La publicación de un Boletín, que mensualmente remite a todos los asociados, con la inserción en él de la cuenta de Caja, gastos, ingresos, etc., para conocimiento de todos ellos y balance general.

Digno de imitar es este proceder, que tanto enaltece a tan sufrida clase.

PLEITOS Y CAUSAS

Niño a un pozo.

Llega al Tribunal Supremo un caso de barbarie horrible.

Amadeo Calero, en un pueblo de Cuenca, después de amenazar de muerte a una mujer con quien había mantenido relaciones, porque se negaba a reanudarlas, no encontró mejor manera de vengarse de ella que haciendo víctima de sus instintos perversos a un sobrino de ella, criatura de pocos años.

Estando éste dormido en un banco, le cogió en brazos, y saliendo con él arrojóle a un pozo, donde pereció.

La Audiencia condenó a Amadeo Calero a la pena de muerte, como autor de un asesinato con una agravante.

El letrado Sr. Martínez Acacio ha roto brillantemente una lanza en favor de Amadeo Calero, impugnando la alevosía, según la pregunta en que la Sala la ha hecho encarnar.

El fiscal, Sr. Beneyto, se ha opuesto al recurso.

Raptor absuelto.

Un quinquillero que sintióse Tenorio un día y llevóse a una muchacha, ha sido absuelto.

El jurado declaró la culpabilidad; pero la Sección primera le ha absuelto, fundándose en que no habla en el veredicto pregunta respecto a la doncella de la raptada, y, por consiguiente, en que no está demostrado ese estado, requisito para el delito.

A alguien pareció que ese estado se presume en la mujer soltera; pero el caso es que la Sala ha sentado esa teoría y que el triunfo del letrado Sr. Pérez Peinado es indiscutible.

El fiscal del Supremo.

Ha tomado posesión de la Fiscalía del Supremo el Sr. Ruiz Jiménez.

Abogado por excelencia, jurisperito de nota, llega hasta ese cargo después de haber dado hartas pruebas de sus condiciones y su talento.

De su paso por la Fiscalía del Supremo se espera una labor brillante y fructífera.

El Sr. Ruiz Jiménez ha sido muy felicitado.

Policia agresor.

La sesión de hoy dedicase a los informes. Informan en primer término el fiscal, señor Medina, y el acusador privado, Sr. Lastres, los cuales consideran al procesado como autor de un asesinato, y después el defensor, señor Aragón.

Este combate la alevosía y alega la atenuante de embriaguez, y alternativamente el homicidio por imprudencia.

Los informes han sido elocuentes. Mañana habrá veredicto y sentencia.

ALVAR-ARRANZ

INICIATIVAS DEL VECINDARIO

EL PAVIMENTO DE MADRID

Se nos manifiesta en el Ayuntamiento, como contestación a un comunicado publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, el 11 del corriente, que llevaba igual epígrafe que el que encabeza estas líneas, y aparece firmado con las letras P. L. P. Del P. B., que, efectivamente, son atinadísimas las observaciones que en él se hacen; pero difíciles ó casi imposibles de tener en cuenta en la actualidad.

Los pavimentos más usados en esta villa son el macadán, el morrillo ó cuña y el granito. Los primeros son inadmisibles para el interior de las poblaciones, y el granito sólo en calles determinadas debiera emplearse, pues no reúne buenas condiciones, por ser quebradizo y atacable por los agentes atmosféricos. Y claro es que si no debiera emplearse sino en contadas vías, cuando no es usado, menos aun debiera utilizarse dando «la vuelta» a los adoquines, siempre que su cara superior se ha redondeado, pues entonces, sea lo perfecta que sea la mano de obra, el pavimento queda en condiciones pésimas. Sin embargo, hay muchas ocasiones en que, por carecer de recursos para ejecutar lo que fuera debido, es preciso, para que materialmente pueda andarse por las calles, emplear el material haciendo la operación indicada.

En cambio, la apilita y el basalto, que son los materiales usados, respectivamente, en la pavimentación de los trozos de las calles de Lista y Alcalá, que cita el comunicante, son inmejorables.

Pero el pavimento de granito cuesta, si se hace con material nuevo, á diez pesetas el metro cuadrado, y á dos si con material usado, mientras que los de apilita y basalto no pueden obtenerse á menos de 25 el primero y 29 el segundo.

Con la «escoria hierro», que también cita el comunicante, se construyen unos buenos pavimentos; pero cuesta 25 pesetas dicha unidad de medida.

En cuanto á los de madera, dieron pésimo resultado en esta localidad, y por el costo de su instalación y de su conservación resultan más caros que todos los mencionados.

El Ayuntamiento de Madrid se halla, por lo que afecta á la pavimentación de sus calles, en las mismas condiciones que una familia indigente á quien se diera un pan.

El padre, en su primer impulso, tendería á dársele al hijo más necesitado; pero pensando más cuerdatamente, lo repartiría por fin entre la familia entera, logrando de esta suerte que todos malvivieran, aunque ninguno quedara satisfecho.

Si el Ayuntamiento de nuestra corte hiciera solamente una calle, la de Alcalá por ejemplo, con alguno de los pavimentos últimamente citados, no le quedarían recursos para el arreglo durante el año de sus demás vías.

Tan es así, que ha dos años, la Dirección de Vías públicas propuso con insistencia suma, no ya el empedrado de toda la calle de Alcalá, sino el de la parte de ésta comprendida entre el café Suizo y la plaza de Castelar, importante 370.000 pesetas.

LA SEMANA MEDICA

El viernes pasado se reunió el Real Consejo de Sanidad.

Los doctores Manzanque y Avilés y el conde de Torre-Vélez siguieron ocupándose del célebre asunto de los médicos de baños, cuya resolución, por lo visto, no corre gran prisa, y el doctor Forn, á continuación, presentó dos mociones llamadas á producir gran efecto entre la clase.

En una de ellas solicitaba, en vista de las noticias publicadas en la Prensa acerca de haberse inaugurado en el Instituto de Alfonso XIII cursos de enseñanza de Higiene, para dar «diplomas de aptitud», «certificados de estudios» y títulos de «desinfectores aprobados», bajo el pago de determinadas cantidades, el envío al Consejo, con la mayor urgencia, del expediente donde se hayan tramitado las autorizaciones necesarias del Gobierno de S. M., y, caso de no existir, se suspendan las referidas enseñanzas y expención de títulos.

En la otra propone la urgente provisión, con arreglo á las disposiciones legales, de los cargos que en la actualidad allí se encuentran interinamente provistos sin el requisito de la previa oposición, así como también que la Comisión permanente del Real Consejo remita al pleno para su examen las cuentas del citado Instituto, desde su fundación hasta la fecha.

La Asociación de la Prensa Médica Española celebrará junta general el miércoles, en el Colegio de Médicos, á las seis de la tarde, para tratar de la celebración de la Asamblea anual.

Los periódicos de provincias deberán enviar representantes.

Una rectificación brillantísima hizo el sábado pasado el doctor Isla en la Real Academia con motivo del caso de «Ictiosis fetal», presentado el curso anterior.

Espina y Capó explanó después una comunicación acerca de los aneurismas y lesiones traumáticas en el corazón, ocasionadas por esfuerzos violentos, y D. Sebastián Recasens cerró la sesión presentando tres casos de piobiotomía, practicada en su Clínica recientemente con feliz resultado.

En el Instituto Rubio se celebró el domingo una junta muy animada para discutirse la reforma del reglamento.

Entre algunas de las innovaciones que contrariaron á muchos, figuran la intromisión de la Junta de señoras en asuntos relacionados con el personal de enfermeras.

Afortunadamente ya tenemos en nuestro Ayuntamiento un alcalde médico, que se ocupará como es debido de la salubridad é higiene.

Apenas tomó posesión, comenzó á desarrollar su plan de campaña, y no con discursos, sino con hechos prácticos, girando visitas de inspección, ordenando reformas y pensando el modo de evitar la anarquía que reina en cuestiones de Sanidad pública, por plétora de Juntas y Sociedades encargadas de estudiarla.

El programa sanitario del Sr. Francos Rodríguez, sumamente necesario al pueblo de Madrid, y la constancia y energía con que sabrá defenderle, hacen que, desde luego, le enviemos por anticipado nuestra modesta felicitación.

El doctor D. Francisco Criado y Aguilar, catedrático de enfermedades de la infancia en la Facultad de Medicina de Madrid, ha sido ayer nombrado académico de la Real de Medicina por mayoría de votos. Nos alegramos infinito.

Hoy en día, para llegar al puesto de académico, se necesita un requisito indispensable: ser catedrático de San Carlos. ¡No hay que darle vueltas!

Dos clínicos aguerridos y de reconocido prestigio, los doctores Fernández Sanz y Gaztelu, han publicado estos días el primer número de sus «Archivos españoles de Neurología, Psiquiatría y Fisioterapia», hermosa publicación que exteriorizará ante el mundo culto una parte del trabajo de la mentalidad médica española, de ese trabajo nobilísimo y laudable que se verifica casi todo él en el más completo silencio ó en deficientes condiciones de divulgación, y que, si por lo oscuro es doblemente meritorio para quien le realiza, por esa misma condición resulta muchas veces estéril, y en todo caso, desproporcionado en sus resultados respecto del esfuerzo que exige.

La nueva revista, única en su clase en España, pretará, desde luego, un relevante servicio á la Ciencia.

Como secretario de redacción figura el doctor López Capello, del Instituto Rubio.

En la Academia Médico-Quirúrgica se siguió ayer tarde discutiendo la comunicación del doctor Landete respecto á las inyecciones de alcohol en las neuralgias faciales esenciales.

Con gran número de casos prácticos, el doctor Fernández Sanz, de los que hizo una exposición acabada y con atinadas observaciones de los doctores Sanz Blanco, García Sierra é Juarros, se llegó á la conclusión de emplearlas siempre que fracasen los remedios farmacológicos y antes de intentar cualquier intervención quirúrgica.

Anteriormente á esto, los Sres. Arquellada, Arredondo y Fernández Seco, comentaron un caso de «cianosis congénita».

El doctor Márquez, por lo avanzado de la hora, quedó en el uso de la palabra para la sesión próxima.

La Comisión de tuberculoterapia del Dispensario Victoria Eugenia, ha comenzado á ensayar ya las inyecciones de «endotina», última palabra de la fisiología, muy usadas en Rusia desde 1908, y últimamente en Francia y Alemania.

Tan grande era el interés despertado por escuchar la conferencia que el viernes dió el doctor Maestre en el Ateneo médico-farmacéutico municipal, que yo creo no quedó ningún

médico de Madrid sin acudir ese día al salón de sesiones del Ayuntamiento.

El tema era ya de por sí interesante: «Degeneración de la especie humana», y la forma didáctica, severa y razonadora con que lo expuso el ilustre profesor de Medicina legal, contribuyó también, no poco, á que se pasaran sin sentir las dos horas y media que duró la conferencia.

El doctor Maestre recibió un sin fin de aplausos y de felicitaciones, que nosotros hacemos extensivos al doctor D. Luis Ortega Morejón, presidente incansable, para todo lo que contribuye á engrandecer y dignificar esa simpática Asamblea semanal de los médicos municipales.

DOCTOR G.

UN MENSAJE

El Centro General de Pasivos

Una Comisión del Centro General de Pasivos de España, presidida por el vicepresidente, Sr. Caballero, ha visitado al ministro de Hacienda, entregándole el siguiente mensaje:

«Excmo. Sr. Ministro de Hacienda: La Comisión del Centro General de Pasivos de España, en su nombre y en el de todas las demás agrupaciones que, constituidas en provincias, se hallan á él adheridas, y á las cuales representa, tiene en este momento el alto honor de saludar á V. E. y felicitarle por su nombramiento de ministro de Hacienda, confiando que su gestión habrá de ser benéfica para la clase en general, constándoles, como nos consta, la rectitud y el acierto que inspiran todos los actos de V. E., lo cual es una garantía para la solución de nuestra demanda, que tiene por base el derecho y la razón, la equidad y la justicia.

Esta larga y continuada gestión tenemos necesidad de reproducirla frecuentemente, en razón de los cambios de ministros, consecuencia de la inestabilidad de los Gobiernos; por lo cual, y bien á pesar nuestro, tenemos que ser pesados é insistentes, resultando por ello hasta molestos.

Nuestras pretensiones más urgentes son, para abreviar, las siguientes:

1.ª Supresión de todo descuento á los sueldos, haberes, pensiones, etc., cuya cuantía no pase de 1.500 pesetas anuales, sea cualquiera la Tesorería ó Caja por donde se perciban y cualquiera que sea también la situación y destino de los interesados.

2.ª Reducción de los descuentos de los pasivos que por cualquier concepto cobren más de 1.500 pesetas anuales, hasta equipararlos con sus compañeros de activo; y efectuado esto, proseguir en presupuestos inmediatos el sistema de reducciones progresivas, hasta que desaparezca todo descuento sobre los sueldos y pensiones, cuyos haberes no deberían ser gravados.

3.ª Resolver de momento y por real orden aclaratoria á la interpretación de la ley sobre tributación por cédulas personales, el que la aplicación de éstas sea en relación del sueldo líquido que cada tributante percibe, ya no con el íntegro y ficticio que le está asignado, y

4.ª Que siendo las Clases Pasivas las únicas del Estado á quienes se les exige la doble revista anual, que se pasa personalmente en el mes de abril, ocasionándose con ello molestias á los que, por su historia y procedencia, por sus achaques y por sus muchos años, debieron de guardarse consideraciones especiales, contrarias á las que por este procedimiento, poco humano, se les viene guardando, se digne ordenar V. E., puesto que es potestativo de su alta y exclusiva competencia, el que quede suprimida desde este año la expresada molestia é innecesaria revista anual de que queda hecha referencia.

Lo justo de nuestra solicitud, sintetizada en las cuatro conclusiones anteriores; lo razonado del fundamento y los requerimientos de la caridad y de la conciencia, habrán de pesar mucho, á no dudar, en el ánimo recto y en el sentimiento magnánimo de V. E., alentando esto nuestras esperanzas y seguros de la solución, garantizámonos nuestra gratitud más sentida y la de la clase en general, tan necesitada como está de apoyo y buena voluntad en pro de su derecho, de la razón y de la justicia.

Dios guarde á V. E. muchos años.»

Publicaciones de actualidad

Madrid Comico

Reaparecerá el sábado 19.

16 páginas, con texto y caricaturas de los más ingeniosos escritores y dibujantes, 20 céntimos. Estampación á tres tintas. Oficinas, Preciados, 17.

ACLARACIÓN JUSTA

En el número de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, correspondiente al 4 de agosto, y en una carta que nos enviaba nuestro redactor-corresponsal en Barcelona D. Luis Figuerola, una equivocación—que ahora no podemos recordar, por no existir ya las cuartillas, si fué de imprenta ó fué de pluma—hizo decir «las tropas» en vez de «las turbas», cosa explicable, puesto que en aquellos párrafos empleábase ambas palabras varias veces.

Lo que nosotros quisimos decir fué que las «turbas», y no las tropas, «presenciaron impávidas la obra de los incendios.»

Tratándose de un periódico como este, que en todas las ocasiones, y muy especialmente en aquella, se ha honrado en enaltecer al ejército y en asociarse constantemente á él, toda aclaración sería innecesaria.

Pero como, á propósito de aquellos incidentes, ha tenido que declarar en un proceso nuestro corresponsal Sr. Figuerola, creemos urgente é indispensable esta aclaración, que es de estricta justicia.

EL PATRONATO DE ENFERMOS

Esta benéfica institución continúa su obra caritativa de auxiliar y socorrer á los enfermos pobres en sus respectivos domicilios.

Los enfermos socorridos por el Patronato, y que lo han sido por reunir las condiciones que determina el reglamento, fueron los siguientes:

Table with 2 columns: Month and number of patients. De enero á septiembre: 2.645; Octubre: 190; Noviembre: 204; Diciembre: 230.

TOTAL: 3.269

Los enfermos han sido auxiliados con 27 camas, 30 colchones, 43 mantas, 125 sábanas, 36 fundas, 15 almohadas, y cerca de 5.000 cuartillos de leche y 2.400 de cerdo.

No habiendo respondido, como se creía, las lecherías al llamamiento que se les hizo, pedimos á nuestros lectores y suscriptores un señalado favor:

Y es el que vean el medio de conseguir de las respectivas lecherías de que se surten para su uso particular, envíen al Patronato de enfermos siquiera un cuartillo de leche.

El Patronato de enfermos se propone extender su acción benéfica á las clases medias.

Varias veces han llegado al Patronato de enfermos, quejas, peticiones... Hay muchas familias de la clase media que tienen pocos recursos, que están sujetas á un sueldo corto, con el cual han de cubrir todas sus necesidades, sin conseguirlo.

Para estas familias el ponerse enfermo uno de sus miembros supone un verdadero pánico, porque además de la pena y preocupación naturales, les aterra pensar en el gasto, algunas veces formidable, de una asistencia facultativa, sobre todo si han de llamar á algún especialista.

El Patronato de enfermos tiene el propósito, en lo que cabe, de remediar y aliviar esta situación, para lo cual, los profesores de la institución benéfica visitarán á los que acudan al Patronato en demanda de médico, y de este modo se evitará en gran parte la ruina de que, á veces, es causa en las familias de la clase media una prolongada enfermedad.

NOTICIAS GENERALES

En un teatro céntrico se hallaban reunidos anoche, después de la función, varios literatos y periodistas.

Entre ellos figuraban el refundidor de una obra hace pocos días estrenada, que ha dado motivo á polémicas en periódicos y tertulias, y un periodista redactor de un diario de la mañana de reciente publicación.

Se hablaba de esgrima, y ambos señores manifestaron deseos de probar, en un asalto, dos buenos sables.

Convenidas las condiciones para el mejor resultado del torneo, se encargó de dirigirlo un notable literato y crítico, director del periódico á que antes hacemos referencia.

Después de varios asaltos, se dió por terminada la prueba, porque uno de los esgrimidores—el refundidor de la obra estrañada hace días—tuvo la desgracia de herirse en la cabeza y en el hombro derecho, aunque no de gravedad.

Ha quedado resuelta la cuestión surgida por una polémica periodística entre D. Cristóbal de Castro—que se encuentra ligeramente indispuerto—y D. Alfonso Ruiz de Grijalba, redactor del diario «La Mañana».

Le ha sido concedida la cruz de Beneficencia de primera clase al diputado provincial D. Gerardo Martínez Vargas Machuca, por sus servicios en el Hospital de San Juan de Dios como visitador del mismo durante la epidemia tífica.

Anuncian los periódicos de la Habana que la «Chelito» encarnará muy pronto el papel de protagonista de la comedia «Zazá».

Es todo un ascenso. Ha sido puesto en libertad por no resultar cargo ninguno contra el mismo, el detenido Fermín Guillén.

Vichy Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dpt. y Mayor, 35.

Se encuentran ya en Madrid, después de haber cumplido el arresto que les impusiera el ministro de la Guerra, los capitanes de Caballería Sres. Gollín y Queipo de Llano.

Los ejercicios de oposiciones á la cátedra de Anatomía, vacante en la Facultad de Medicina de Zaragoza, suspendidos recientemente por enfermedad de dos jueces del Tribunal, darán comienzo el día 10 de marzo próximo, á las tres de la tarde, en la sala de descanso de la Facultad de Medicina.

El cuestionario para los dos primeros ejercicios estará expuesto en la secretaría de dicha Facultad desde el día 2 del citado mes.

Don Gonzalo Navas, dueño del obrador de bordados en oro, plata y sedas de la calle de Jacometrezo, 19, ha entregado en el ministerio de la Guerra, al bizarro coronel Cavalcanti, la venera de la cruz laureada de San Fernando, con que este distinguido jefe acaba de ser justamente recompensado por sus hechos de armas en Melilla.

El Sr. Navas ha cumplido con esta entrega el ofrecimiento que hizo al comenzar la campaña.

Con objeto de embarcar para Cuba en el vapor correo del día 20, ha marchado á Santander nuestro distinguido amigo el marqués de Prado Ameno.

El sábado ha regresado á Paris D. Federico Puga Bone, ministro plenipotenciario de Chile, quedando al frente de la Legación, como antes, el encargado de Negocios, señor Vergara Buñuel.

El Sr. Puga tuvo precisión de marchar rápidamente, por lo que no le fué posible despedirse de sus amigos y de las personas que

le cumplimentaron durante su permanencia en Madrid, á las que nos ruega expresemos su agradecimiento.

Algunos guardias municipales acuden á nuestra Redacción para que llamemos la atención del señor alcalde acerca de la irregularidad con que perciben sus haberes en la Habilitación correspondiente.

Esto parece obedecer á determinados contratos, cuya licitud no podemos nosotros discutir, porque no es de nuestra incumbencia; pero indudablemente perjudican á estos funcionarios en el cobro de sus asignaciones.

Atendiendo la petición de los interesados, nosotros transmitimos su ruego al Sr. Francos Rodríguez, que seguramente resolverá en justicia cuando conozca los términos de la cuestión.

El viernes, á las cuatro de la tarde, se celebrará en el Centro de Hijos de Madrid (Arlabán, 7) una reunión para tratar de la realización de las obras de saneamiento general de Madrid y canalización del Manzanares.

Se ruega la asistencia de todos los que se interesen por la mejora antes citada.

ALCANCE POLITICO

Hay muchas opiniones en el seno del partido liberal, y por todo extremo diversas, acerca de la apreciación de los últimos sucesos políticos. Las miradas están fijas en la actitud de los Sres. Montero Ríos y Moret, y en la que pueda mantener ante ellos el Sr. Canalejas, actual jefe del Gobierno.

El Sr. Moret, aunque sigue resuelto á no ejercer acto alguno de jefatura política, pasados los primeros momentos, en que escribió su carta al Sr. Aguilera con todas las amarguras del desengaño, va viendo su espíritu en normalidad y está menos esquinado.

Ha sido para él un verdadero sedante el amplio espíritu conciliador del Sr. Montero Ríos, que reconoce de primera necesidad y urgencia la unión de todos los liberales monárquicos y estima una verdadera calamidad política que el partido liberal quede hecho jirones.

En esta actitud están más de veinte ex ministros liberales, que han depositado toda su confianza en el Sr. Montero Ríos, y á la anunciada entrevista con el Sr. Canalejas llevará el ex Presidente del Senado toda la fuerza moral que ellos representan.

Es propósito del Sr. Montero Ríos imbuir, inculcar en el ánimo del actual jefe del Gobierno la idea de la necesidad absoluta de que éste inspire todos sus actos en principios de sincera concordia.

La entrevista no se ha efectuado aún en los instantes en que escribimos estas líneas. El Sr. Canalejas ha dicho ante la Prensa que tiene mucho que hacer y no sabía cuándo podrá conversar con el Sr. Montero Ríos.

Sea como fuere el rumbo que den á sus palabras, creemos firmemente que el Sr. Canalejas hará una franca política de atracción, pero sin admitir ni consentir tutelas de nadie.

Ha aceptado el Poder con completa libertad de acción y con la absoluta seguridad del decreto de disolución de Cortes, y el desarrollo de su política no ha de acomodarse á nada que parezca imposición, lo cual no obsta para sumar voluntades y aunar, en bien del país, los esfuerzos de toda la gran familia liberal monárquica.

Entre los moretistas no se cree al presente que el Presidente del anterior Gobierno acepte cargo alguno activo en el porvenir; pero, andando el tiempo y restablecida la paz en los espíritus, ¿por qué el Sr. Moret habrá de negarse á presidir el futuro Congreso de los Diputados, siendo, como es, un gran parlamentario y una verdadera gloria de la tribuna española?

Sagasta, con gran sentido práctico, dejaba muchas veces al tiempo la solución de los problemas más difíciles.

En el ambiente político de los liberales hay dos verdades reconocidas por todos: Que la Corona no debe hacer los partidos y que es preciso evitar á todo trance un nuevo conflicto político, que solamente serviría para acelerar la inconveniente vuelta al Poder de los conservadores.

Un colega de la noche atribuye al Gobierno el propósito de reglamentar el juego.

Sobre este asunto se decía anoche en un centro oficial que, aunque el Gobierno no tiene resuelto nada, es pensamiento suyo el resolverlo, pues de ninguna manera puede continuar lo que sucede actualmente.

Entiendo el Gobierno que se debe prohibir totalmente ó, por el contrario, reglamentarlo; pero de ninguna manera tolerarlo sin reglamentación. Precisamente en las instrucciones del Sr. Canalejas á los gobernadores les ha encarecido la persecución del juego.

El Presidente del Consejo, al recibir esta mañana á los periodistas, y aludiendo al pleito entre los liberales, dijo lo siguiente:

«Leo cosas en la Prensa unas verosímiles y otras inverosímiles, cosas que apetozco y otras incompatibles con mi dignidad; yo á todos necesito, pero á nadie solicito.»

Refiriéndose después á la entrevista que para hoy estaba anunciada entre los señores Montero Ríos y Canalejas, manifestó que, cuando no se ha celebrado, era ya difícil que se pudiera celebrar hoy, porque tenía muchas visitas que cumplir, especialmente dos, á los embajadores de Francia é Inglaterra.

Muy en breve será nombrado el Sr. Dato presidente de la Junta del monumento de Alfonso XII.

El ministro de Hacienda estuvo esta mañana en la Presidencia, conferenciando con el Sr. Canalejas.

Comentando el Presidente del Consejo las visitas realizadas esta mañana al Asilo de la Paloma y al Ayuntamiento, expresó sus deseos de facilitar por cuantos medios estén á

su alcance la realización de aquellas obras cuyo interés general esté bien reconocido.

Aludiendo al proyecto de alcantarillado en Madrid, dijo que si esta obra era de reconocida necesidad, se prestaría incluso á facilitar un crédito extraordinario.

Respecto al asunto del nuevo Matadero, reconoció que es delicado, pero que la construcción es necesaria, y ante las autoridades municipales expresó la conveniencia de que se construya en terrenos de propiedad del Municipio ó del Estado, nunca en terrenos comprados por el Ayuntamiento.

También habló de la canalización del Manzanares, y sobre ello le hicieron algunas preguntas los concejales, principalmente respecto á si es partidario de la subasta ó del concurso.

El Sr. Canalejas es enemigo de las subastas, como es enemigo de las oposiciones, por estimar ambas como una calamidad nacional.

«Conozco muy bien á mi país—añadió,—y por eso tendremos que vivir algo dentro del régimen antiguo, sobre todo hasta que se purifiquen las costumbres. Reconozco que el criterio general es el de la subasta; pero esto exigiría fianzas cuantiosas, y si el proyecto es útil, debe tenderse á darle facilidades, no á entorpecerle.

Por estos razonamientos es casi seguro que, de hacerse la obra, se hará por concurso.

ÚLTIMA HORA

Maimon Mohatar, en Córdoba.

CORDOBA. (Miércoles, tarde.) En el expreso ha llegado Maimon Mohatar.

Ha visitado la mezquita, admirando las bellezas artísticas que encierra, deteniéndose especialmente en el Mirhab.

Se lleva como reliquia un fragmento de los escombros para curar las enfermedades de su familia.

Por mediación del Diario ha dirigido á Córdoba un afectuoso saludo.

Habla con entusiasmo de los Reyes y de todos los españoles, y califica á España de nación hermosa y grande.

Hablando de la guerra, dice que Marina no debe ser sustituido.

Ha salido para Granada.

Un cadáver.

AVILES. (Miércoles, tarde.) En San Juan, cerca de esta villa, el mar ha arrojado á la playa un cadáver, cuyas señas coinciden con las de la joven Saturnina Fernández, de veintitrés años, que desapareció en Pravia de la casa paterna y cuya busca recomendaba el gobernador civil.

Ignórase si se trata de un accidente casual ó intencionado.

Crimen comprobado.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Se ha comprobado que fué víctima de un horroroso crimen el hombre hallado muerto en el canal.

Del examen facultativo parece demostrarse que hubo lucha.

El cadáver presenta varias heridas en los brazos y un tremendo hachazo en la cabeza.

Las heridas en los brazos son de arma blanca. El aspecto del cadáver es el de obrero, de unos treinta y cinco á cuarenta años.

A pesar de las diligencias practicadas no ha podido ser identificado.

Créese que fué muerto en alguna choza ó caseta inmediata al canal.

El Juzgado, la policía y la Guardia Civil han puesto en juego todos los medios posibles para conseguir saber quiénes son los autores y la víctima.

Detenciones.

En Villafranca de Ebro, término de Nuez, han sido detenidos cuatro jóvenes muy conocidos en la localidad, como presuntos autores de la muerte de Vicente Pradel.

Se acentúa la creencia de que se trata de una venganza.

Suceso sangriento.

Comunican de Villaluenga que estando en familia varias personas, entre ellas D. Benito López y D. Francisco Ibáñez, éste sacó una pistola para enseñarla, teniendo la desgracia de dispararla y herir en la cabeza al Sr. López, que murió instantáneamente.

El agresor, presa de gran excitación, huyó de la casa y se suicidó.

Varias noticias.

El secretario de Cámara del arzobispado, D. Robustiano Cámara, ha sido nombrado arcediano de esta diócesis.

—Continúan llegando informaciones relacionadas con la ley de Azúcares, que se piden á diversas entidades mercantiles.

—Continúa en estado grave el director del Hospital Civil.

Por los héroes muertos.

SANTANDER. (Miércoles, tarde.) Se ha celebrado en la parroquia de Santa Lucía, organizados por la Junta de damas, solemnes funerales por los soldados muertos en la guerra.

A ellos ha asistido gran concurrencia. Todas las autoridades y también las fuerzas de la guarnición, con banda militar, se hallaban presentes.

La fiesta del arbol.

JAEN. (Miércoles, tarde.) Se ha celebrado con gran brillantez la primera Fiesta del árbol, á la que ha asistido inmenso gentío.

El obispo de Jaén y el Sr. Prado y Palacio pronunciaron discursos elocuentes, enalteciendo la significación del acto.

Niños y niñas, con voces argentinas, entonaron luego un himno alusivo.

Casas para obreros.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se ha presentado en la Secretaría del Museo Comercial una moción de un importante grupo de fabricantes é industriales de esta provincia, pidiendo datos y antecedentes oportunos para la creación de casas para obreros.

Por dicha Secretaría se ha formulado el correspondiente cuestionario, pidiéndoles con-

so, garantizando éste de forma que no dé lugar á la maledicencia, ni de la palabra, ni de la pluma.

Para esto se propone nombrar una Junta de personas de respetabilidad y de pericia que esté garantida, en primer término, porque sus individuos pertenezcan á distintas fracciones políticas.

De esta forma cree el Sr. Canalejas que el fallo de la Junta tendrá que ser recibido sin protestas.

✽

Como estaba anunciado, se reunieron esta tarde en la Presidencia, con el Sr. Canalejas, los ministros de Hacienda, Fomento, Gobernación y el ingeniero Sr. Gil, para ocuparse del proyecto de canalización del Manzanares.

✽

El Presidente del Consejo, después de conferenciar con los embajadores de Francia é Inglaterra, regresó á la Presidencia, donde ha recibido á muchas personas, entre las que figuraban los Sres. Ruiz Jiménez, Dávila, Calbetón, general Puigcerver, obispo de Lugo y otros.

También le han visitado una Comisión del Tribunal de Cuentas, otra de empleados de ferrocarriles y el Comité provincial liberal de Madrid.

testen de una manera concreta para presentarles un proyecto adecuado que pueda ser llevado á la práctica.

Tomas de posesión.

Mañana tomará posesión de la Alcaldía el Sr. Roig y Bergadá, y el próximo viernes, del Gobierno civil, el Sr. Muñoz.

Inhibición.

Ha sido remitida al Juzgado ordinario una causa que instrúa la jurisdicción militar.

Se refiere á las diligencias instruidas á consecuencia de la agresión y lesiones sufridas por dos reverendos padres misioneros de la Congregación Hijos de María, y por incendio y saqueo de un edificio de la calle de Roger de Flor durante los sucesos de julio.

En méritos de esta causa no hay procesados.

Cumpliendo un acuerdo.

El Centro monárquico conservador enviará mañana al Sr. La Cierva, cumpliendo el acuerdo de éste, la relación referente á las organizaciones electorales del partido conservador en esta provincia.

Los republicanos.

Para que no disminuya el entusiasmo de los republicanos, mañana se reunirán los representantes de diversos grupos republicanos para adoptar acuerdos.

¿Secuestrados por los moros?—La odisea de un padre.

CEUTA. (Miércoles, tarde.) Procedente de Larache ha llegado el industrial D. Cándido Prieto, que viene practicando diligencias desde hace tiempo para averiguar el paradero de sus hijos Bernardino y Bienvenido, secuestrados, según parece, por los moros.

Hablando con él me ha dicho que abriga la convicción de que sus hijos, así como el marinero del «Ceuti», José Jiménez Ríos (a) «Pelana», y tres hermanos pescadores españoles, residentes en Tánger, fueron secuestrados por los moros el 28 de septiembre pasado, cuando salían de Tánger en una barquilla con rumbo á Larache, con objeto de comprar huevos y pieles.

Rechaza la idea de que los desaparecidos se ahogasen, á pesar de que el moro Alarbi declaró ante el cónsul de Larache que la barquilla naufragó frente al cabo Espartel, salvándose él á nadado, y quedando los seis españoles agarrados á la quilla de la lancha, que apareció días después sin desperfectos, intacta su vela y contenido dentro botas, babuchas, pantalones, calzoncillos, un cántaro de agua dulce, redes y aparejos de pesca; una cafetera, monedas españolas y otros objetos; el fondo de la embarcación se hallaba completamente enjuto.

El referido moro declaró que, nadando con todas sus fuerzas logró alcanzar la costa una hora antes de amanecer.

El Sr. Prieto se resistió á comprender cómo seis naufragos, buenos nadadores todos y robustos, no pudieran ganar la tierra; tampoco se explica cómo no fueron vistos por el vapor «Alcazarkevir», de la matrícula de Tánger, y otro francés, de la matrícula de Tolón, los cuales pasaron costeros de Larache y Tánger, en un intervalo de tres á cinco horas.

Los capitanes de dichos buques han declarado que la mar estaba llana y que no vieron ninguna barquilla ni vestigios de naufragio.

El destroye «Audaz» y el cañonero «Alvaro de Bazán», que practicaron pesquisas para encontrar los cadáveres de los naufragos, no lograron encontrar sino el de un marinero que el día anterior se había caído al mar desde un buque de guerra francés.

Lo único que apareció en la playa fué el baúl de los hijos del Sr. Prieto con las bisagras forzadas y vacíos, pero sin señales de haber estado en el agua, lo cual hace suponer que lo dejaron allí los secuestradores de los españoles.

Los anteriores datos parecen probar que la barquilla fué escondida en alguna caleta con objeto de encubrir el secuestro, soltándola los moros días después.

El Sr. Prieto supone que sus hijos lograron alcanzar la costa, siendo secuestrados allí por los moros de Arcila, al ver que eran portadores de 3.000 pesetas en metálico, valores y cheques contra la casa de Banca Cazes hermanos, de Tánger; muy creíble es también que el moro Alarbi, que conocía estos detalles, fuera quien le comunicó á los moros, poniéndose de acuerdo para el secuestro con los tripulantes moros de un cárabo que zarpó de Tánger con rumbo á Larache quince minutos antes que la barquilla.

Dichos moros han declarado que encontraron á la altura del cabo Espartel una barquilla ocupada por españoles; añaden que saludaron á éstos y cambiaron con ellos pan, agua y viveres, siguiendo luego los moros con rumbo á Larache.

—No se explica—dice el Sr. Prieto—cómo el cárabo, que era de peores condiciones marineras que la lancha, pudo llegar sin contratiempo á Larache, naufragando aquélla, no obstante su superioridad.

El Sr. Prieto me ha manifestado que el representante de España en Tánger, Sr. Merry del Val, en vista de las incoherentes declaraciones del moro Alarbi, ha prometido gestionarles la protección española á dos personajes moros que poseen extensas posesiones en el camino de Tánger á Larache, á cambio de que investiguen el paradero de los infortunados españoles.

El Sr. Prieto ha marchado desde aquí nuevamente á Larache con objeto de proseguir sus investigaciones.

Propónese presentar denuncia ante el cónsul de España, solicitando el encarcelamiento del moro Alarbi y de los tripulantes del cárabo moro, á quienes supone autores ó cómplices del secuestro de sus hijos.

Por mi conducto ruega á LA CORRESPONDENCIA el afligido padre, solicite del Gobierno se haga justicia en este asunto, obligando á los moros á declarar dónde se hallan los españoles secuestrados.

El «Osado» y el «María de Molina».

CEUTA. (Miércoles, tarde.) Ha fondeado el destroye «Osado», procedente de Tánger.

También ha fondeado, procedente de Alhucemas, el cañonero «María de Molina».

LOS REYES EN SEVILLA

El Rey en la cañe.

SEVILLA. (Miércoles, tarde.) A las diez de la mañana, S. M. el Rey, acompañado de su ayudante, Sr. Echagüe, salió del Alcázar por la puerta del apeadero, y estudiando la curiosidad del público, internóse en el barrio de Santa Cruz, recorriendo las calles de Mateos Gago, Aire y Francos, hasta llegar á la plaza del Salvador.

En este punto el público dióse cuenta de la presencia del Monarca.

Su Majestad subió á un carruaje de alquiler, que le condujo por el centro de la población hasta el barrio de la Macarena.

Su Majestad entró allí en una casa de vecindad de la calle de Escoberos, con objeto de conocer el aspecto típico de estas pintorescas viviendas.

Después del Monarca pasó por las Delicias, donde se encontró con la Reina, que paseaba en carruaje, acompañada de su augusto hermano.

Su Majestad saludó á ambos y conversó con ellos; también saludó á un teniente de lanceros que encontró al paso, hablando con él un instante.

Su Majestad siguió desde allí andando hasta la dehesa de Tablada, visitando las obras de la corta, acompañado del ingeniero señor Molini.

Su Majestad hizo muchas preguntas acerca de las obras y del movimiento del puerto y examinó el material, felicitando al Sr. Molini.

Y acompañado por éste, y en su carruaje, regresó S. M. al Alcázar á la hora del almuerzo.

BOLSA DE MADRID

Cierre del día 16

Table with 2 columns: Interior fin corriente, Interior fin próximo, Interior contado, serie F, Interior contado, serie E, Interior contado, serie D, Interior contado, serie C, Interior contado, serie B, Interior contado, serie A, Interior contado, serie G y H.

Amortizable, 5 por 100.

Table with 2 columns: Amortizable, serie F, Amortizable, serie E, Amortizable, serie D, Amortizable, serie C, Amortizable, serie B, Amortizable, serie A.

Amortizable, 4 por 100.

Table with 2 columns: Amortizable, serie E, Amortizable, serie D, Amortizable, serie C, Amortizable, serie B, Amortizable, serie A, Cédulas hipotecarias al 4 por 100, Banco de España, Banco Hipotecario, Banco de Castilla, Banco Hispanoamericano, Banco del Río de la Plata, Tabacos, Explosivos, Años Ilustrados, Azúcares, preferentes, Azúcares, ordinarios, Azúcares, cédulas, Construcciones metálicas, Papelera Española, Nortes, Madrid, Zaragoza, Alicante.

CAMBIOS

Table with 2 columns: Francos, Libras, Marcos.

Boletín religioso del día 17

Santos del día 17 de febrero.—Santos Julián de Capadocia, Faustino, Donato, Rómulo, Policronio, Teodoro y Beato Juan Brito, mártires, y Santos Silvino y Alejo de Falconeri, confesores.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ildefonso; á las diez, misa cantada, y por la tarde, á las cinco, ejercicios, preces y reserva.

La misa y oficio son de San Timoteo. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María

en su parroquia y en su iglesia, ó de la Caridad del Cobre en las Descalzas.

Espritu Santo.—Adoración nocturna. Turismo: San Agustín.

Especiáculos del día 17

REAL.—Función 65 de abono. 40 del turno 2.º.—8.45.—La bohemia.

ESPAÑOL.—9.—Función popular.—El señor López y La luna de la Sierra.

COMEDIA.—4.30.—12 matinee.—Mi papá.

PRINCESA.—9.—Amores y amorios.

LARA.—6.30.—El crimen de la calle de Leganitos (doble).—De cerca.—Doña Clarines (doble).

APOLO.—7.—Juegos malabares.—El club de las solteras.—Las bribonas.—Juegos malabares.

COMICO.—Las bandoleras y Alma de Dios (especial).—Los perros de presa (doble, cuatro actos).

ESLAVA.—6.—La Corte de Faraón.—El bebé de París.—La moral en peligro.—Los tres maridos burlados.—La Corte de Faraón.

MARTIN.—Cinematógrafo y La hermana Piedad.—Cine y Maseo III.—Cine y los ochavos.—La Revoltosa.—La hermana Piedad.

NOVEDADES.—6.—Las gafas negras.—La pajarrera nacional.—La voz de la sangre.—Nobleza de alma.—El dios del exilio.

SALON NACIONAL.—6.30.—De siete á ocho.—¡Pícaro teléfono!—(Especial.) La doble vida.

COLISEO IMPERIAL.—4.15 y 8.15: películas.—La cuerda floja.—El regimiento de Lupión (doble).—La tronada.—El señor cura (doble).

ROMEA.—5.15.—Películas.—Hermanas Castilla.—Hawton and C.º.—Debut de Legger Lia.

BENAVENTE.—5.30.—Películas.—Modas.—Dos secciones de películas.—La almohada del tercero.

ROYAL KURSAAL.—6.—Cinematógrafo.—Carmen Ibáñez, Hermanas Leal, Leonor García, Angelita Easo, Africanis y su excéntrico, Raquel Meller, Chrysis, etc.

LATINA.—5.—Aquí hace falta un hombre.—La escollera del Diablo.—¡Sólo para solteras!—Camino de flores.—La escollera del Diablo.—¡Sólo para solteras!

LO RAT PENAT.—6.—Beliograf americano. Cinema realista. Cinematógrafo al estilo de París.

TEATRO NUEVO.—6.—La muñeca mecánica por el trío Obiol, Paca Vera, Trinidad Pico, la Napolitana, Aida y Molina, Ninon y los clowns Sasetta y Rastelli.

FRONTON CENTRAL.—4.—Dos partidos de pelota: el primero á 50 tantos, entre Ituarte y Villabona contra Zubizaray y Trece; el segundo á 40, entre Amoroto y Larrinaga contra R. Cazalis y Tapia.

LA CENTRAL.—Pidanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

Café de la Concepción

Corredera, núm. 14. Esmerado servicio. Grandes conciertos todos los días por los notables artistas D. Telmo Vela y D. Luis Noguera, de 9 á 12 1/2; días festivos, tarde.

Antigua Sociedad de Seguros Mutuos

de Incendios de casas en Madrid

La Junta directiva de esta Sociedad, en sesión celebrada el día 14 del corriente mes, teniendo en cuenta que la indemnización fijada de común acuerdo por los señores arquitectos del propietario y de la Sociedad por el incendio del teatro de la Zarzuela importa la cantidad de pesetas 254.775 con 63 céntimos, ha acordado repartir entre los señores asegurados un dividendo pasivo de cincuenta céntimos de peseta por cada mil aseguradas, que empezará á cobrarse el día 15 de abril del corriente año, sobre las bases siguientes:

Primera. Treinta céntimos por mil del dividendo se aplicarán, con los fondos existentes, al pago de la indemnización expresada y de las ocurridas hasta 31 de diciembre de 1909.

Segunda. Los veinte céntimos restantes constituirán el fondo de reserva para las indemnizaciones futuras y demás gastos sociales.

Tercera. Los señores asociados que se separen de la Sociedad antes del cobro del dividendo quedarán obligados al abono de los treinta céntimos por mil que se destinan al pago de las responsabilidades anteriores.

Cuarta. Los escasos teatros que aun quedan asegurados en esta Sociedad abonarán las cuotas fijadas en sus seguros con arreglo á los acuerdos vigentes.

Quinta. El local y horas del pago se notificará mediante aviso en las porterías de las casas aseguradas.

Madrid 15 de febrero de 1910.—El presidente, Elíseo de la Gándara y Baldo.

«La Funeraria», Preciados, 20. Teléfono 225. No pertenece al «trust» funerario.

Tos, Garganta. Pastillas Caldeiro, 1,50 ptas.

En todas las comidas bebed

VITTEL GRANDE SOURCE

PECASTAING, Principe, 13, Madrid.

VINO AROUD

CARNE-QUINA-HIERRO

el mas reconstituyente para en los casos de

Clorosis, Anemia p-ofunda, Malaria, Menstruaciones dolorosas, Calenturas.

Calle Riechelen, 102, Paris. — Todas Farmacias.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Factor, 7.

YO CURO LA QUEBRADURA, Sin ulterior uso de bragueros.

No importa cuan altamente recomendados sean varias clases de bragueros...

SE. A. RIVIERE

Entre los que han sido curados por el Método Rice...



La lámpara PHILIPS supera a todas las demás por su larga duración.

Precio especial para el voltaje de Madrid, para facilitar su adopción por todo el mundo:

La de 16 bujías... Pesetas 3 Las de 25, 32 ó 50 bujías... 3,90

Incomparable con todas sus similares é imitaciones

DE VENTA:

JUAN WENZEL y Ca. Marqués de Cubas, núm. 18. REFRESCOS INGLESSES. Calle de Alcalá, núm. 20. FRANCISCO GARAY. Carr.ª San Jerónimo, núm. 1.

CON 10, 15 Y 20 POR 100

de descuento sobre sus precios marcados, y hasta fin de mes, anuncian y ponen a la venta todas las existencias estos grandes Almacenes.

- Por 5,25 prec. corte blusa seda japonesa. Por 25,0 magn. corte traje raso Liberty. Por 22,50 lindis. falda seda modelo París. Por 1,50 ricas sedas para forros (por metro). Por 7,50 corte traje de lana para señora. Por 4,95 falda de barros de moaré. Por 3,00 paños / ancho (por metro). Por 1,25 falda lana colores (por metro). Por 2,75 precioso cuello encaje. Por 1,25 elegantes tules p. blusas (p. metro). Por 0,10 bonito alfiler sombrero. Por 0,40 velito sombrero gran moda. Por 0,40 caja jabón fino tres pastillas. Por 0,20 bonito cepillo todo cerda.

Grandes surtidos de retales de bordados, yutes, lanas, telas blancas de algodón é hilo é infinidad de artículos imposibles de enumerar. No comprad sin antes visitar estos Almacenes. La entrada es libre.—15, Puerta del Sol, 15. Teléfono 913.

NEVOT Y MENOYO

LA SEÑORA DOÑA DOLORES CAYRE Y PANIAGUA VIUDA DE LISARDO Falleció el día 11 de febrero de 1910 R. I. P.

JARABE BALSAMICO DE BREA Y TOLÚ de SANCHEZ OCAÑA. Lo más recomendable para el pecho contra la Tos, Catarros, Fatiga, Opresión, etc.

AGUAS DE VERIN MANANTIAL SOUSAS (19° C.) Bicarbonatadas-sódicas, variedad litínica-arsenical. Estas Aguas, conocidas desde principio del siglo pasado...

PALACIO EN VENTA Se vende en el precio de tres millones setecientos cincuenta mil pesetas, el palacio que fué de los Excmos Sres. Duques de Denia, sito en Madrid, con fachadas al Paseo de Recoletos...

XII ANIVERSARIO LA SEÑORITA LUISA DE OCHOA Y DE LUXÁN Falleció el día 17 de febrero de 1898

Atención Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, á precios como ninguna otra. Ant.ª casa. Zaragoza, 4.

PRIMER ANIVERSARIO EL ILMO. SEÑOR Don Manuel Lacasa y Valdés INGENIERO JEFE DEL CUERPO NACIONAL DE MINAS QUE FALLECIÓ EL 17 DE FEBRERO DE 1909

ALMONEDA PERMANENTE Compra, venta y cambio de toda clase de muebles y cortinajes nuevos y de ocasión. Precios económicos sin rival. GRAVINA, 20, BAJO

“Marca registrada,” AGENCIA FÚNEBRE MILITAR DE MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS Esta Casa no pertenece al “Trust,” junerario Claudio Coello 46.—Teléfono 2.067

PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA.—Para evitar las enfermedades de la garganta, deben usarse siempre estas pastillas, que no contienen opio ni sus compuestos...

BACALAO BONITOS regalos para novias y novios encontrará quien visite la JOYERÍA MODELO 18, PELIGROS, 13

PIANOLAS NUEVAS con uso gratuito de Bollos Salón Toledo, Alcalá, n.º 73 PTAS. 1.250

ALHAJAS oro, plata, platino, galones, perlas y brillantes se pagan bien, Zaragoza, 4, y Fresca, 2

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES de Pinillos, Izquierdo y C.ª, de Cádiz. salidas en el mes de marzo para RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

PRUEBESE BOLA CREMA extrafino CORONA T. Kroon & Fils EL MAS EXQUISITO

ALCOHOL desnaturalizado de 90º Lámparas, hornillos, calienta-baños y toda clase de aparatos de calefacción por Alcohol.—Alcohol embotellado marca S. O. L.—Deposito central: Preciados, 9, Madrid, Compañía de alumbrado á base de Alcohol.

OCASIÓN Se vende ajuar de colegio completo, moderno. Tetuán, núm. 21, tienda.

Los generos de los saldos de ATOCHA, 13, y 100.000 artículos más, se liquidan en BARCELONA, 41, almacén de tejidos «La Girald». Corsets de señora... 1,50 Toallas felpa... 0,05

Gomas La más completa colección 5—CABRETAS—5

TERCER ANIVERSARIO DEL JOVEN Enrique Sainz Rodríguez Que falleció en El Escorial el 17 de febrero de 1907. D. E. P.

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE. PRÍNCIPE. PRÉSTAMOS.

VINOS TINTOS de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Álava) Pídanse en todos los hoteles y restaurants.

MUEBLES Contado y plazos. 15, Paz, 15, antigua casa de la Felipa.

DEPOSITOS EN MADRID Sres. Faldemoro y Honorio, High-Lite, Carrera de San Jerónimo, 12.

COMPRO (PAGANDO EN EL ACTO) alcances de soldados, cabos, sargentos, de los que cobran Dirección Gral. Deuda. Lista Correos, cédula 34.020. F. F.

ESLAVA JOYERO, COMPRO, Y VENDO alhajas, perlas, esmeraldas, oro, plata y papeletas del Monte. MONTEA, n.º 40.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA “LA MARAVILLA,” Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

DIRECCION GENERAL DE LAS REALES CABALLERIZAS Los días 17 y 18 del actual, á las dos de la tarde, se venderán en el pabellón de este departamento...

AGENTES con buena comisión, para la venta á plazos de valores PUBLICOS, se necesitan en Madrid y en todos los pueblos de España. Diríjase á El Crédito General Español.—Barcelona.

GONOSAN VIAS URINARIAS

DINERO á sueldos del Estado, Instituto Geográfico, Congreso, Senado, Clases y fincas en Madrid. Reserva absoluta. Costanilla de los Angeles, 5, 2.º—De 10 á 12 y de 5 á 8.

LA NIÑA María de los Dolores Villaverde y Goncer HA SUBIDO AL CIELO EL DIA 16 DE FEBRERO DE 1910 á los ocho años de edad

Sus desconsolados padres D. Rosendo y doña María de la Concepción; sus hermanos Juan y María de la Concepción; sus abuelas D.ª Dolores Villaverde, viuda de Villaverde, y D.ª Eloisa Ramon, viuda de Goncer; sus tíos, primos y demás parientes, PARTICIPAN á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 17 del corriente, á las tres y media de su tarde, desde la casa mortuoria, calle de Santa Engracia, 3, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo.

RUBIO.—Concepción Jerónima, 3. LINOTYPE MACHINERY LIMITED & LONDRES Fabricante de las célebres máquinas para la composición tipográfica.—Manejo fácil y sencillo.—60 por 100 de economía. Ribed, Miranda y Compañía PLAZA DE LA LEALTAD 3 MADRID

XIX ANIVERSARIO EL EXCMO. ELMO. SEÑOR Don Pedro Calderón y Herze SENADOR DEL REINO, ETC., ETC. Falleció el día 18 de febrero de 1891 R. I. P.

LA NIÑA María de los Dolores Villaverde y Goncer HA SUBIDO AL CIELO EL DIA 16 DE FEBRERO DE 1910 á los ocho años de edad

LA NIÑA María de los Dolores Villaverde y Goncer HA SUBIDO AL CIELO EL DIA 16 DE FEBRERO DE 1910 á los ocho años de edad

LA NIÑA María de los Dolores Villaverde y Goncer HA SUBIDO AL CIELO EL DIA 16 DE FEBRERO DE 1910 á los ocho años de edad